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Первый Съезд народных 
депутатов РСФСР

УРОК ДЛЯ ДЕМОКРАТОВ
Съезд в конце прошлой недели продолжал обсуждение во

проса о принципах формирования и выборах Верховного Со
вета РСФСР. В четверг, во второй половине дня до позднего 
вечера шло обсуждение и включение в общий список для го
лосования кандидатов в члены высшего законодательного ор
гана России.

Актуальное интервью

НА ШКОЛЬНЫЙ

— Прошедшие дни дол
жны стать уроком для де
мократически настроенных 
депутатов, — сказала в ин
тервью нашему корреспон
денту народный депутат 
РСФСР от Свердловска 
Л. Мишустина. — После 
двух дней обсуждения мы 
вернулись к тому, от чего 
пытались уйти. Было приня
то решение оставить преж
ним по численности состав 
обеих палат — 126 человек. 
Не было воспринято и пред
ложение Юридической ко
миссии съезда, которую воз
главил депутат из Сверд
ловска, профессор СЮИ 
В. Исаков. Их взвешенные и 
разумные предложения об 
увеличении мест в обеих па- 
латах до 168 и соответствую
щих изменениях в Конститу
ции республики не набрали 
двух третей голосов участ
ников съезда. Хотя накану
не большинство депутатов 
проголосовало за новую кво
ту в палате республики и 
палате национальностей — 
по 143. Мне кажется, что 
сам факт пересмотра квоты 
и подтолкнул часть депута
тов голосовать против пред
ложений Юридической ко
миссии. Довод был один: ко
миссия. дескать, превысила 
свои полномочия. Обидно 
было за Владимира Бори
совича Исакова, который 
прекрасно выступил и гра
мотно изложил предложения 
комиссии. Формирование 
списка Верховного Совета 
шло до девяти часов вечера. 
Были выдвинуты новые кан
дидаты, в том числе и от 
Свердловской области. Это 
В. Медведев от группы бес
партийных депутатов,

Эсдэки: второе рождение
Политическое знакомство

В редакцию вошел чело
век. абсолютно не похожий на 
представителя новой партии. 
Одетый и обутый скромно, 
но с достоинством, как боль
шинство свердловчан, он от
личался, может быть, лишь 
сдержанностью и корректно
стью в общении. Трудно бы
ло понять, объясняется такая 
манера складом характера 
или приверженностью к 
принципам социал-демокра

С. Югов, Д. Ахтямов, Г. Фо
мин.

— Лариса Павловна, гово
рят, что сейчас среди депу
татов ходят списки, кого 
надо оставлять или, наобо
рот, кого вычеркивать. Так 
ли это?

— Не могу с определен
ностью сказать, так как эти 
списки не видела. Хотя и 
слышала о них. Но могу 
сказать только одно — вы
боры членов Верховного Со
вета не закончатся одним 
туром. Ибо демократы на
строены вычеркивать всех 
аппаратчиков, а противопо
ложная сторона наоборот. 
Что из этого получится, по
ка сказать трудно.

— Лариса Павловна, про
шло более недели, как Ель
цин занял пост Председате
ля и ведет работу съезда. 
Как можно оценить его дея
тельность за столь короткий 
промежуток времени?

— Лично я очень за него 
переживаю и все просчеты 
воспринимаю близко к серд
цу. Поэтому мои оценки, на
верное, необъективные. Но 
что могу сказать: сейчас Бо
рису Николаевичу крайне 
тяжело. С одной стороны, 
все его решения блокируют 
правые. С другой стороны, 
демократы, особенно москви
чи, тоже не всегда его под
держивают. Они очень раз
ношерстны и непредсказуе
мы. Иногда не понимают или 
не хотят понять душевное 
состояние Ельцина. Но 
опыт накапливается, и у 
Бориса Николаевича все впе
реди. Тем более, что сверд
ловская делегация готова его 
поддержать в любую минуту.

Беседу вел
Москва. Б. ЯРКОВ.

тии (сотрудничество, соли
дарность, взаимопомощь), ко
торую представлял посети
тель. Впрочем, пора и на
звать его имя: Вадим Мяс
ник, начальник отдела не
стандартного оборудования 
производственного объедине
ния «Факел», член Свердлов
ского клуба социал-демокра
тии. (Кстати, как репортер 
со стажем, могу засвидетель
ствовать, что представители

ЧТО ЧИТАЛ 
ДОН-КИХОТ?

Где жили греческие боги? 
Сколько муз существует? 
Что лежит в основе рисунка? 
Любимое произведение Дон- 
Кихота? Что такое эллинизм? 
Вы призадумались? И я, при
знаться, тоже. А вот учащи
еся двух восьмых классов 
верхнесалдинской школы № 
1 имени А. С. Пушкина от
вечали на многие из них, не 
задумываясь.

Откуда такая эрудиция? 
Все дело в том, что школь
ники нынче в порядке экспе
римента изучали новый пред
мет — «Мировая художест
венная культура». Препода
ватель его Г. С. Зобнина учи
лась сама на специальных 
курсах. Учитель - новатор, 
до этого предмета она рас
сказывала детям об истории 
музыки, живописи. Чувст
вуете, на что направлены 
усилия педагога — на то, 
чтобы из стен школы маль
чишки и девчонки вышли не

В «Русь» за здоровьем
Центры восстановительной терапии (ЦВТ) 

для воинов.интернационалистов созданы в со
ответствии с постановлением Совета Минист
ров СССР от 20 октября 1988 года с целью обес
печения наиболее благоприятных условий для 
быстрейшего возвращения воинов-интернацио
налистов получивших ранения, увечья или 
заболевания, к активной трудовой и общест
венной жизни.

Путевки воинам-интернационалистам и. при 
необходимости, членам семьи (жене, детям) 
выдаются учреждениями здравоохранения бес
платно на основании заключений врачебно
отборочных комиссий на срок 24 календарных 
дня. На этот же срок плюс дорога учреждения
ми здравоохранения по месту жительства вы
дается больничный лист.

В Российской Федерации на базе кремлев
ских санаториев созданы при НВТ — «Байкал» 
(Иркутская область, на берегу Байкала в 60 нм 
от Иркутска), «Кубань» (Анапа, Краснодарский 
крдй), «Русь» (Подмосков-е).

Путевки в ЦВТ «Байкал», «Кубань» находятся

в ведении Свердловского госпиталя для инва
лидов ВОВ, в ЦВТ «Русь» — областного воен
ного комиссариата.

Госпиталь расположен по адресу: г. Сверд
ловск, ул. Соболева, 25. Проезд автобусами 
№№ 9, 24 до ост. «Госпиталь». Звонить по тел. 
23-75-19. Отбор кандидатов на местах ведут 
военкоматы и учреждения здравоохранения. 
Возможно также ходатайство от советов вои
нов-интернационалистов.

В облвоенкомате путевки в ЦВТ «Русь» 
(24 дня) курирует пенсионный отдел — тел. 
51-84-42 и 51-51-67. Отбор ведут рай-, горвоен
коматы. Они же выдают воинские проездные 
документы. Больничный лист согласно поста
новлению ВЦСПС № 6 — 146 от 20 марта 1989 
года обязаны выдавать учреждения здраво
охранения по месту жительства.

В Центры восстановительной терапии на
правляются также инвалиды Советской Ар
мии.

Правление Свердловского областного 
отделения союза ветеранов Афганистана.

КПСС, с которыми довелось 
общаться, ведут себя, как 
правило, более воинственно, 
очевидно, ощущая подсозна
тельно свою авангардную 
роль в обществе и поддерж-. 
ку класса-гегемона).

Из беседы с В. Мясником 
я узпал, что в конце мая в 
Свердловске состоялось коор
динационное совещание со
циал-демократических орга
низаций Уральского региона, 

просто с набором определен
ных знаний, а' людьми куль
турными!

С целью проверки изучен
ного и была проведена игра 
«Счастливый случай». Точ
нее, синтез — «Счастливого 
случая», «Ринга», «Что? 
Где? Когда?» и КВНа. Игра 
состояла из четырех геймов 
и заняла в общей сложности 
более часа. Кто победил, ду
маю, не так важно, ибо по
беду одержали ЗНАНИЯ.

Отличную эрудицию про
демонстрировала капитан 
8«а» Юля Пантелеева. На 
все почти вопросы команде 
она дала правильный ответ, 
«блистала» в конкурсе капи
танов. Ее мама, Галина Ве
ниаминовна, работник отде
ла кадров объединения, в 
ответ на поздравления заме
тила, что дочь занимается 
новым предметом с удоволь
ствием и мечтает в дальней
шем более углубленно изу
чать искусство.

Быстро пробежит лето. О 
новых «рингах» уже сейчас 
думают те, кто в школу хо
дит за знаниями.

А. ЕВСЕЕВ, 
выпускник школы № 1. 
Верхняя Салда.

в котором приняли участие 
посланцы Богдановича, Крас- 
нотурьинска, Нижнего Таги
ла и Нижней Туры, Сухого 
Лога, Ижевска и Челябин
ска.

На встрече принят ряд 
решений. Во-первых, создав 
Уральский социал-демократи
ческий информационный 
центр. Во-вторых. намечено 
проведение через полтора 
месяца (тоже в Свердловске) 
конференции уральских со
циал-демократов для обсужде
ния проекта Программы со
циал-демократической партии 
Российской Федерации
(СДПР) и последующего при
нятия этого документа на 
II Съезде СДПР.

И РАСЦВЕТУТ 
БУТОНЫ РОЗ

2200 кустов сортовых роз 
самых разных оттенков вы
сажены в обновленной теп
лице производственного три
котажного объединения. Их 
доставили самолетом из Ри
ги и Сочи, где были отобра
ны для разведения 8 лучших 
сортов ароматных цветов — 
на самый взыскательный 
вкус.

В старую теплицу такое 
большое количество «новосе- 
лое» просто не поместилось 
бы. Теплицу реконструирова
ли, заметно увеличив ее по
лезную площадь и общий 
объем, за счет чего в ней 
стало значительно больше 
света и воздуха. Пройдет 
около месяца, и здесь рас
цветут первые бутоны роз.

Остается сообщить, что 
средства на все это трико
тажники заработали сами в 
новых условиях хозяйство
вания.

Нижний Тагил.

В одной из резолюций уча
стники совещания не устояли 
перед соблазном продемонст
рировать и свое отношение к 
программе правительства, 
предложенной Н. И. Рыжко
вым на 3-й сессии Верховно
го Совета СССР. В резол ю- 
ини, в частности, говорится: 
«Мы за переход к рыночной 
экономике как единственной 
альтернативе обществу ни
щеты и бесправия. Однако 
мы категорически отвергаем 
путь, предложенный Советом 
Министров СССР. За полтора 
года правительство предла
гает уже третью программу 
экономического спасения

(Окончание на 2-й стр.).

КАРАВАЙ...
С чем только ре сравнивают нашу разнесчастную школу... 

Самое свеженькое — с мясорубкой! Хрясь: вместо живой лю
бознательной личности — удобный послушный функционер. 
Хрясь: и вместо бега вперед — техничный бег на месте.’ Пос
ле десяти лет такой «мясорубки» человеку уже можно разре
шить все — и выборы, и хозрасчет — все равно ничего у не
го не получится...

Значит, это школа виновата в том, что из ее стен выпуск
ники выходят больными, безграмотными и не способными к 

самостоятельным действиям? А может, виновны как раз мно
гочисленные НИИ, институты усовершенствования учителей, 
главные и областные управления, гороно, районо — все, кто 
кормится из «школьной кормушки»? Вот сократить бы весь 
этот управленческий аппарат — глядишь, и хватит государст
венной казны на воспитание крепких, культурных да гра
мотных! Интересно, что по этому поводу думают руководители 
нашего народного образования?

Заведующего Нижнетагильским горУНО Бориса Давыдови- 
ча ГЕЙЦАНА идея сокращения вовсе не шонирует. В Нижнем 

Тагиле кое кого уже сократили В районо вместо восьми оста
лось по трое работиичов. ГорУНО? ГорУНО осталось. Только те
перь «горуновские» проверни уже не ставят школу «с ног на 
голову», а носят конструктивный характер.

— Система управления 
школами, образованием 
должна строиться на договор
ной основе, — считает Борис 
Давыдович. — В центре не 
ГлавУНО и даже не Госко
митет — школа. Ее потреб
ности: финансирование, пита
ние, медобслуживание, удов
летворение интересов и за
просов личности, социальная 
защищенность ученика. А у 
управленческих органов 
должна быть одна функ
ция — обеспечение нормаль
ного функционирования уч
реждений народного образо
вания.

В стране пока нет концеп
ции демократического управ
ления, нет современной нау
ки об управлении школой. 
Мы. отказываясь от гипер
трофированного контроля, 
должны выработать принци
пы не только рационального, 
конструктивного управления, 
но и прогнозирования, и раз
вития учреждений народного 
образования.

Механизм создания посто
янно развивающейся и раз
вивающейся школы диктует 
необходимость замены руко
водителя-администратора уп
равленцем профессионалом. 
Если это требование выдви
гает жизнь перед руководи
телями дошкольных и вне
школьных учреждений, школ 
и профессионально-техниче
ских училищ, то, разумеет
ся, не менее жесткие требо
вания предъявляются к инс
пекторам и руководителям 
рай-, гороно. Сейчас у нас 
появляется реальная возмож
ность конкурсного замеще
ния вакансий и повышения 
на этой основе эффективно
сти работы управленческого 
аппарата.

Демократизация образова
ния ведет к раскрепощению 
учителей от диктата инструк
ций, а руководителей учреж
дений — от управленческой 
монополии отделов народно
го образования. После дли

тельного изучения общест
венного мнения, консульта
ций с руководителями , школ 
в Нижнем Тагиле было соз
дано городское управление 
народного образования.

Естественно, что в процес
се становления управления 
возникло много трудностей. 
Каждому инспектору надо 
было практически осваивать 
новые функциональные обя
занности как по содержа
нию, так и по методике инс
пектирования. Мы считаем 
созданную структуру управ
ления переходной. Это дик
туется углубляющимися про
цессами обновления образо
вания, переходом школы на 
новый базовый учебный 
план. Совершенно иные от
ношения между учреждения
ми народного образования и 
управлением предусматрива
ет новый метод руководства 
на взаимодоговорной основе, 
который сейчас отрабатыва
ется горУНО.

— Значит, горУНО пре
доставляет педколлективам 
школ и училищ полную са
мостоятельность в определе
нии перспектив развития?

— Любая инициатива пед
коллективов, направленная 
на более полное развитие ин
тересов и наклонностей уча
щихся, приветствуется. За
дача школы — еще в детстве 
обнаружить задатки ребенка, 
развить их, причем в про
цессе непрерывного образо
вания. Будущее — за базо
выми школами, где препода
ватели ведут своих потенци
альных студентов со школь
ной скамьи, а школьник 
убеждается в верности выбо
ра специальности.

У нас есть примеры со
трудничества высших и сред
них учебных заведений со 
школами. К примеру, проана
лизировали мы вместе с ди
ректором горно-металлурги
ческого техникума С. С. Бо
рисовым итоги поступления 
в техникум. И решили по

пробовать открыть на базе 
техникума два сборных девя
тых класса. Числятся они за 
базовой школой № 44, учеб
ная база, лаборатория, пре
подаватели — из техникума. 
И вот что интересно при на
личии 60 мест — заявлений 
в эти специализированные 
классы было подано более 
100. О чем это говорит? 
Старшеклассники к 9 классу 
уже имеют вполне сформиро
ванные интересы и стремят
ся к самостоятельному выбо
ру предметов, хотят прове
рить себя.

Заинтересованы в органи
зации таких форм обучения и 
вузы. На базе Нижнетагиль
ского филиала У ПИ откры
ты группы, где старшеклас
сники изучают основы ин
форматики и вычислительной 
техники,

— Все это хорошо. У ре
бят появился выбор. А как 
вы относитесь к хозрасчет
ным школам, лицеям?

— В первую очередь, это 
нарушит принцип социальной 
справедливости. Действи
тельно, у части учителей в 
обычных школах крайне ни
зок образовательный и куль
турный уровень. Наша зада
ча — создать учителю усло
вия для самообразования, 
повышения профессиональ
ного мастерства. Большие 
надежды в. этом смысле мы 
возлагаем на открытие в 
Нижнем Тагиле филиала 
Свердловского института 
усовершенствования учите
лей, который будет работать 
по заказам школ в тесной 
связи с педколлективами.

Еще один путь внедрения 
новых прогрессивных форм 
обучения, повышения про
фессионализма учителей — 
это газета, наше соОтетное 
издание с пединститутом. 
Своя учительская газета соз
даст лучшие условия в рас
пространении педагогическо
го опыта. А ведь у нас есть 
прекрасные новаторы, их по
ложительный опыт должен 
стать достоянием городской 
педагогической общественно
сти. Гласность в решении на
болевших «школьных» проб
лем крайне необходима. Кри
зис в народном образовании 
не преодолен, и консолида- 
пия прогрессивной педагоги
ческой общественности во
круг такой газеты поможет 
поискам путей выхода из 
сложившейся в народном об
разовании кризисной .ситуа
ции- ..

Записала
Е. ГУБАНОВА.

Нижний Тагил.

РЫНОК И ЕЩЕ РАЗ РЫНОК
Эти слова звучали в стенах 

обкома комсомола в прошед
шие пятницу и субботу на
иболее часто. Именно тема 
перехода всей нашей экономи
ки на регулируемый (а веро
ятнее всего, нерегулируе
мый) рынок беспокоит се
годня народных избранников 
от молодежи. В рамках фе
стиваля газеты «На смену!» 
они впервые собрались все 
вместе — депутаты поселко
вых, районных, городских, 
областного Советов в свой 
молодежный клуб.

Идея объединить всех мо
лодых народных избранни
ков разных уровней под од
ной крышей зрела несколько 
месяцев — сразу после по
следних весенних выборов. 
Сейчас, наверное, никому не 
надо доказывать, что моло
дежь менее всего защищена 
от социальных потрясений в 
обществе. Безработица, кото
рая сегодня громыхает, как 
дальняя гроза, в первую оче
редь коснется молодых рабо
чих, инженеров, только что 
перешагнувших 20-летний ру
беж. Не менее острая пробле
ма жилья, которая не схо
дит с повестки дня все 70 
лет Советской власти. Л от
сюда вытекают десятки ма

леньких проблемок, которые 
предстоит решать всем народ
ным депутатам Союза, рес
публики и местных Советов.

«Положение молодежи в 
условиях рынка» — именно 
такое название было дано од
ному из трех дискуссионных 
центров молодежного де
путатского клуба. Вел 
его заместитель председа
теля Свердловского облсо- 
вета, доктор экономических 
наук А. Гребенкин. Нет, это 
не был монолог одного че
ловека, теоретика, а сейчас 
уже отчасти и практика от 
экономики. Депутаты актив
но включались в разговор, 
спорили, рассуждали, задава
ли нериторические вопросы. 
Например, роль местных Со
ветов в городах-вмонополи- 
/стах»? Имеются в виду те за
воды-гиганты, которые стано
вятся фактически хозяевами 
в небольших городах, диктуя 
свою политику: как-то СУБР 
в Североуральске или ГОК в 
Качканаре. А как известно, 
при рыночных взаимоотноше
ниях «музыку заказывает» тот, 
кто имеет деньги. Значит,, 
местным Советам надо идти 
па компромисс? Но менее 
острый вопрос и о создании 
в области бирж труда. А 

пока нужна моральная под
готовка молодежи в борьбе 
за свои рабочие места, воз
можность повышения своей 
квалификации.

Продолжение темы о взаи
моотношениях в условиях 
рынка звучало и во втором 
дискуссионном центре — «Го
сударственная молодежная 
политика. Механизм реализа
ции» и в выступлении заме
стителя председателя обл
исполкома С. Воздвиженско
го. И опять вопросы, вопро
сы....

Хотя нельзя сказать, что 
участников клуба беспокои
ли только «рыночные» во
просы. Довольно активно об
суждались и чисто «цехо
вые» проблемы — о местных 
Советах в условиях обнов
ляющегося законодатель
ства.

С интересом собравшиеся 
слушали выступление на
родного депутата СССР от 
Кировской области, члена Ко
митета по делам молодежи 
Верховного Совета страны 
Андрея Плотникова. Его до
вольно подробный рассказ о 
нюансах взаимодействия мо
лодежных депутатов с выс
шим законодательным орга

ном страны был, я думаю, во 
многом поучителен.

— Сейчас с нами счита
ются, — сказал Андрей, — а 
иногда даже побаиваются на
ших выступлений. Когда к 
микрофону подходит кто-ни
будь из нашего комитета, то 
сразу прекращают обсужде- 
пия. Но, несмотря па все это, 
мы добиваемся своего.

Кроме этого, Андрей Плот
ников показал на конкретных 
примерах, сколь высока роль 
средств массовой информа
ции в подготовке своих изби
рателей к принятию какого-ли
бо решения. Депутатам ме
стных Советов осталось лишь 
одно — учиться на опыте и 
ошибках своих «старших» 
коллег.

Б. КРЫЛОВ.
Фото В. ЯГУБОВА.

Кот НАСМЕНКИН 
и другие...

Именинный торт, кажется, удался на 
славу... Это поистине замечательное 
произведение кулинарного искусства, 
выполненное в форме большой ромашки 
и разукрашенное всевозможными фигур
ками из кремов самых разных цветов, 
было изготовлено специально к дню рож
дения Кота Насменкина учащимися 
ОПТУ № 124 Свердловска.

А хорошенько полакомиться, попро
бовать кусочек этого сладкого чуда мог 
любой мальчишка или девчонка, если 
нм удалось в минувшее воскресенье уго- 
чорить своих папу и маму — и вместе 
- ними, а, может быть, и вполне само
стоятельно. отправиться, несмотря на 
непогоду и временами накрапывающий 
дождь, в парк культуры и отдыха име
ни Маяковского, на большой детский 
праздник «Именины Кота Насменкина»,

В парке в этот день были развлече
ния на любой вкус. Зажигательные кон
церты детских художественных коллек
тивов, различные конкурсы и соревно
вания, детское ралли и детская диско
тека, детское бюро знакомств, а также, 
бюро обмена (фантиками и календари
ками).

...Кот Насменкин прощался со зрите
лями и здорово радовался, что смог не 
только угостить их вкусным именинным 
тортом, но подарить всем своим 
юным друзьям немного радости и ве- 
селья — от всего своего кошачьего 
сердца.

Т. ЛАРИНА
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НД СМЕНУ!

ЭСДЕКИ: ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).
страны. Две предыдущие бес
славно провалились. Выдви
гая очередную половинча
тую программу, правительст
во перекладывает всю тя
жесть выхода из кризиса на 
плечи народа. Единственно 
возможный путь перехода к 
рынку это:

— организация «круглого 
стола» всех общественных 
сил, обеспокоенных будущим 
страны:

— достижение гражданско
го согласия в ходе перегово
ров при обсуждении всех 
альтернативных вариантов 
экономической реформы;

— вынесение их на всена
родное обсуждение;

— создание правительства 
общественного доверия, от
ветственного за проведение 
реформы.

Сначала реформа систе
мы — затем реформа цен!».

Красиво сказано, и я ду
маю, большинство покупате
лей с этим согласится. Но — 
впервые увидев на пороге 
комнаты живого социал-де
мократа, я счел преступным 
ограничиться обменом с ним 
приветствиями и деклара
циями ( в русле старинной 
русской традиции: «А ты 
меня уважаешь?!»). Поэтому 
я предложил Вадиму Мясни
ку более обстоятельно отве

тить на ряд вопросов, кото
рые, с моей точки зрения, 
представляют интерес для по
литически любознательных 
читателей молодежной га
зеты.

— Чем социал-демократы от
личаются от ДС и других не
формалов?

— Во-первых, мы не счита
ем себя неформальной органи
зацией. Союзная СДА офици
ально зарегистрирована, имеет 
свой счет в банке и печать, 
т. е. является юридическим 
лицом. Учрежденная на пер
вом съезде, состоявшемся в 
Москве 4—6 мая с. г., Социал- 
демократическая партия Рос
сийской Федерации (СДПР) 
зарегистрирована недавно в 
МВД республики и также яв
ляется юридическим лицом.

Теперь о смысле. Социал - 
демократические взгляды (сво
бода, солидарность, социаль
ная справедливость) известны 
более ста лет. Идеалы соци
ал • демократии разделяет 
большое количество людей в 
разных странах. Как показы
вает исторический опыт — 
сильное социал - демократиче
ское движение является одним 
из необходимых элементов 
стабильного общества.

В отличие от ДС социал - 
демократы не жгут Конститу
ций, не рвут портреты и не 
увлекаются «компроматом» на 
Ленина. С уважением прини

мая демократические положе
ния программы ДС, их актив
ность и самопожертвование в 
защиту демократии, социал - 
демократы все же считают ДС 
слишком безответственной и 
несерьезной группой, провоци
рующей насилие. К сожалению, 
экстремизм ДС слишком час
то используется как пугало 
против демократии.

Что касается отличий от 
других политических организа
ций в стране, то общим отли
чием социал-демократов от 
демократических направлений 
типа кадетов, либераль
ных демократов, просто 
демократов и иных попу
листских движений является 
ориентация на социальную за
щищенность населения и на 
социальные гарантии. В этом 
социал - демократы видят 
смысл существования государ
ства. Средства на социальные 
нужды социал - демократы 
предпочитают получать за 
счет налогов на богатых. Опа
сения, что от налогов богатые 
перестанут работать и исчез
нут, опровергает опыт стран 
Северной Европы и других, 
вроде Австрии, Испании. Мо
жет быть, темпы развития 
Швеции и ниже, чем Южной 
Кореи, зато социальная ста
бильность куда выше.

Социал - демократы больше 
других демократов и либера
лов обеспокоены попытками 
правящих слоев проводить пе

рестройку без ущерба для се
бя, но за счет населения.

В отличие от КПСС, социал- 
демократы Считают коммунизм 
утопией, под социализмом же 
понимают не первую фазу 
коммунизма и даже не отдель
ный общественный строй. Со
циализм для социал - демок
ратов — совокупность соци
альных гарантий, социальное 
равноправие.

В отношении к частной соб
ственности, в отличие от 
КПСС, социал -.демократы за 
полное и безоговорочное рав
ноправие всех форм собствен
ности, включая и частную. Су
ществующий сейчас закон на
рушает это равноправие, дис
криминируя частную и другие 
негосударственные формы соб
ственности.

В отличие от КПСС социал- 
демократы за плюрализм проф
союзного движения, против 
монополии ВЦСПС на соци
альное обеспечение и на инду
стрию отдыха.

В отличие от КПСС социал- 
демократы защищают интере
сы не одного какого-То клас
са, а всех слоев общества. Это 
партия общественного мира.

— Какова вообще Програм
ма и цели социал-демокра
тов?

В связи с ограниченностью 
во времени на Учредительном 
съезде Программа Российской 
партии не принималась, ее 
принятие отложено до II 

Съезда. На Учредительном 
же съезде была принята Дек
ларация принципов социал - 
демократической партии Рос
сийской Федерации (СДПР), 
из которой вытекают следую
щие программные цели:

СДПР существует как пар
ламентская партия, стремящая
ся получить право на реализа
цию своей политики через под
держку народа на выборах или 
иным демократическим путем. 
Наш принцип — принцип ра
зума и компетентности, а не 
силы. Следует уступать власть, 
повинуясь воле избирателей. 
Мы будем проводить нашу по
литику через органы муници
пальной (советской) и парла
ментской власти. Мы являемся 
последовательно демократиче
ской партией, принципиально 
отрицающей любые формы 
диктатуры, вождизма и наси
лия.

Социал - демократы исходят 
из критического' и рациональ
ного постижения изменчивых 
потребностей, идущих от са
мого человека. СДПР проводит 
политику практических реформ. 
Мы являемся последовательно 
реформаторской партией.

СДПР не является партией 
одного класса. СДПР стре
мится понять и демократичес
ки урегулировать повседнев
ные интересы различных соци
альных групп. СДПР стремит
ся в современных условиях от
стаивать права трудящихся в 

нх противостоянии казармен
ному режиму, беззаконию и 
безмерной эксплуатации. СДПР 
исповедует уважительное от
ношение ко всем Видам труда 
И творчества, ставит задачу 
обеспечить условия социально
го партнерства — главного ме
тода жизнеспособных реформ. 
Мы —- социальная партия.

В Отличие от вульгарного 
интернационализма админи
стративно - командной систе
мы СДПР выступает за трез- * 
вый и деликатный подход к 
традициям различных групп. 
СДПР — партия гуманистиче
ского интернационализма, 
гражданского мира и межна
ционального согласия.

Выступая на парламентской 
и правовой основе, СДПР счи
тает право и уважение к Пра
ву высшей духовной ценностью 
современной цивилизации. Вер
ховенство права и равенство 
всех граждан России перед за
коном должны стать прочной 
основой социальной Справед- 
ливостн, основой деятельности 
судебных и правоохранитель
ных органов. СДПР будет ра
ботать над тем, чтобы сделать 
невозможным подавление об
щества и личности государст
вом.

В творческом поиске знаний, 
занятий, убеждений, в устрой
стве личной жизни человек 
должен быть защищен не толь
ко от контроля со стороны го
сударства, но и от прямого 
вмешательства со стороны об
щества. В то же время лич
ная свобода не может реали
зоваться в ущерб справедли
вости, солидарности, как нель

зя обеспечить последние за 
Счет свободы.

Мы выступаем за уважение 
Гуманистических, националь
ных и религиозных традиций. 
СДПР будет бороться с лю
быми попытками насильствен
ной ломки национальной или 
социальной культуры и против 
искусственного навязывания 
традиционных культур. Свобо
да национального самоопреде
ления должна служить взаи- 
мообогашению национальных 
культур, раскрепощению чело
века.

СДПР приложит все усилия 
к возврату России в число 
равноправных И свободных 
членов мирового цивилизован
ного сообщества.

— Что предпочитают читать 
социал - демократы: «Огонек» 
или «Наш современник»? На 
чьей они стороне?

— Социал - демократы на 
стороне демократических сил, 
выступающих за реальные пе
ремены в Стране. За подъем 
страны с позорных 60-х мест 
в мире по уровню жизни.

Что читают социал - демо
краты? Разную литературу чи
таем: «Республика», «Граж
данское достоинство», «Зерка
ло», «Коммерсант». «Огонек» 
или «Наш современник»? Во
обще, о вкусах не спорят. Чи
таем «Знамя», «Неву», «Моск
ву», «Огонек». Почитателей 
«Нашего современника» я 
среди свердловских социал - 
демократов не знаю.

— Отношение социал - демо
кратов к обществу «Память»?

—Социал - демократы раз
деляют позицию демократиче

ских сил по отношению К «Па
мяти», «Отечеству», «Патрио
ту» и прочим национал - пат
риотическим группам и не при
нимают исходящую оттуда про
поведь национальной розни.

Что касается исторических, 
культурных интересов выше
перечисленных групп, то нам 
ближе по духу объединения 
без националистического душ
ка — например, «ВОзрбжде- 
ние».

— За кого «болели» соци
ал-демократы во время выбо
ров Председателя Верховного 
Совета РСФСР и почему?

— «Болели», естественно, за 
Б. Н. Ельцина и очень рады 

его победе. Социал - демократы, 
как было упомянуто, входят в 
движение «Демократический 
выбор» (ДДВ) и через него в 
блок «Демократическая Рос
сия», поэтому естественно бы
ло «болеть» за кандидата имен
но этого блока.

К тому же Б. Н. Ельцин бал
лотировался в народные депу
таты РСФСР по Свердловску, 
и свердловские социал - Демо
краты принимали деятельное 
участие в его предвыборной 
агитационной кампании. Так 
за кого же нам было «болеть», 
как не за своего, городского 
депутата Б. Н. Ельцина, хотя 
социал - демократы и расхо
дятся с ним по некоторым мо
ментам?!

—• Спасибо за откровен
ность. Будем сотрудничать?

— Конечно, мы ведь стоим 
на принципах социального парт
нерства!

Интервью взял
С. МАТЮХИН.

Внимание: опыт
Забастовки вошли в нашу 

политическую жизнь как час
тичный метод разрешения на
болевших вопросов и уже спо
койно воспринимаются извес
тия о создании стачкомов в 
различных учреждениях, вплоть 
до детских садов.

. Но, пожалуй, самый большой 
резонанс вызвала забастовка*на 
шахтах. Чтобы узнать причи
ны, в общем, схожие для всех 
шахтеров страны и побуждаю
щие проходчиков земных недр 
прибегать к решению проблем 
забастовочным путем, меня 
откомандировали на шахту, в 
поселок Буланаш, находящий
ся возле Артемовского.

Картинки
из жизни

Почему 
не бастуют 
шахтеры?

Выяснилось, что буланаш
ские шахтеры не бастовали и 
не собираются это делать.

— На Буланаше уголь добы
вают уже несколько поколе
ний, — сказал главный ин
женер шахты С. А. Степанов, 
— и сложившиеся за десяти
летия трудовые традиции оп
ределяют отношение людей к 
своей работе. В Казахстане 
или Воркуте, где, в основном, 
бастовали — там народ не 
оседлый, приезжающий на за
работки, а у нас — династии 
шахтеров.

Ёуланашцы, кстати, тоже 
выдвигали свои требования. 
Это, в основном, вопросы про
довольствия, жилья, снабже
ния промышленными товарами, 
короче — всего того. чем 
обеспокоен советский человек. 
Мне же показалось, что са
мая большая обида шахтеров 
в том, что заработки, добы
тые тяжелейшим трудом, до
вольно большие, а тратить эти 
деньги некуда.

II когда слышишь, в чем 
они нуждаются (получают по 
пять-семь сотен в месяц), ста
новится обидно за шахтеров. 
Побывавший в шахте хоть 
однажды, скажет совсем дру
гое: а стоит ли надрываться, 
здоровье гробить ради этаких, 
жалких сегодня, сотен? 
При этом из-за устаревшей 
технологи добычи угля всег
да существует опасность об
рушений, обвалов: в зонах пе
редвижных конвейеров прихо
дится некоторое время работать 
под не закрепленной пооолоп, 
пока не поставят опоры. И еше 
— виброболезнь, пылевой бпон- 
хит, неврит слухового нерва— 
все это сопутствующие про
фессиональные забблегания, от 
которых никто из рабочих не 
застрахован.

Вполне понятны возмущения 
шахтеров невозможностью по
тратить местно заработанные 
деньги по своему желанию. 
Нельзя купить самые элемен
тарные веши, продукты.

В разговоре с главным ин
женером шахты я пытался по
нять как можно вылезти из 
этой социальной ямы на се
годняшний день?

Насколько я уразумел, одна 
из главнейших проблем в том, 
чтобы предприятиям, в данном 
случае шахте, оставляли не 
30 процентов прибыли, а го
раздо больше. Тогда будет на 
что строить дома, больнипы, 
дороги, появится возможность 
распоряжаться заработанными 
деньгами. Экономическая са
мостоятельность, о которой 
все слышали, но мало кто ви
дел, должна стать реаль
ной, иначе и на Урале за
бастовки шахтеров действи
тельно станут привычным де-

поселок Буланаш.

Операция «Забота»

БЕЗ БУДУЩЕГО
На такую жизнь обречены 
ребята из вспомогательной
школы-интерната

Из почты «Кафедры»

КОРЕНЬ ЗЛА *
ОН-В СИСТЕМЕ РАСПРЕДЕЛЕНИЯ, СЧИТАЮТ СТУДЕНТЫ

Дорога, ведущая берегом Исети, уткнулась в заросшую тра
вой лужайку, на которой мальчишки гоняли мяч. II вот я уже 
посреди небольшого городка, самое примечательное здание кото
рого — старинный большой дом с высоким крыльцом и лепными 
украшениями, бывший особняк мельника, а ныне — «большая 
школа» черноусовского вспомогательного интерната. Здесь в 
бывших мельничьих хоромах, проходят уроки у старших учени
ков школы. Завуч Светлана Сергеевна Уфимцева водит меня по 
небольшим чистеньким классам, показывает выставку детского 
творчества.

...Школа на берегу реки Исети существует уже 36 лет. Все это 
время ее сотрудники занимаются коррекцией умственной дея
тельности детей, больных олигофренией. Придя в первый класс 
интерната, малыши, как правило, не могут даже почистить себе зу
бы и зашнуровать ботинки. Этому и многому другому в течение 
восьми лет их будут учить внимательные и заботливые учителя 
и воспитатели. Да, внимательные и заботливые. «Не всякий пе
дагог приживется в нашей школе. Для этого нужно особое при
звание», — считает директор школы Валерий Александрович Бо
бров. С приходом Боброва в школе многое изменилось. Появился 
кооператив «Колосок», где ребята занимаются выращиванием те
лят, поросят, кроликов. Для того, чтобы работать в «Колоске», 
надо победить в конкурсе, оказаться лучшим из лучших. «Коло
сок» популярен среди ребят. Чистая прибыль этого кооператива 
составляет сейчас около пяти тысяч рублей в год.

Началось строительство пристроя к школе, наладились контак
ты с шефами. В интернате прекрасная столовая, поварихой в 
ней работает одна из недавних выпускниц черноусовской школы. 
Есть швейная мастерская, хозяйка которой Зоя Ефимовна Ла- 
дейшикова учит детей (даже мальчики с большим удовольстви
ем ходят на занятия) кройке, шитью и вышиванию.

В селе Черноусово к школьникам из вспомогательного интер
ната с недавнего времени стали относиться мягче и добрее. «Буд
то поднялась волна сострадания и милосердия, — рассказывает 
Бобров. — Вообще мы не обделены вниманием. Часто приезжа
ют гости с Белоярской АЭС, зареченцы устраивают новогодние 
праздники и каникулярные поездки для детей-сирот, я уже не 
говорю про шефов...»

Проблемы у интерната, безусловно, существуют. Например, 
нет музыкального работника, а ребята очень любят петь, у мно
гих — отличный слух и голос. Надо решать вопрос с летним от
дыхом, ведь ребятишки-сироты вынуждены почти целый год без
вылазно сидеть на одном месте. Лагеря своего у школы нет, а 
в районе — только одни, от Белоярской АЭС. В прошлом году 
10 человек отдыхали в этом лагере, привезли с собой грамоты. 
Может, и в этом году выделят школе несколько путевок. Только 
вот как быть с остальными ребятами?..

Проблемы подобного рода решить можно. Разобрались ведь 
с вопросом о распределении выпускников школы. Раньше всех 
их ждало одно-единственное занятие — швейное дело, а теперь 
для ребят открыты двери тринадцати (!) училищ разных профи
лей.

А после окончания школы-восьмилетки? После присвоения ква
лификации плотника, тракториста или изготовителя натуральной 
колбасной оболочки? Как жить этим вечным детям, жертвам 
тяжелой болезни? Несмотря на все старания педагогов, врачей 
и воспитателей излечить порок, называемый олигофренией, не
возможно. И все 138 больных детишек, которые сейчас воспиты
ваются в черноусовской школе — люди без будущего.

Это не секрет, что прозвище «интернатовский» и соответст
вующее к нему отношение преследует выпускников школ-интер
натов, словно клеймо, едва ли не всю жизнь. Не вспомогатель
ных, обычных интернатов, для нормальных детей, у многих нз ко
торых есть нормальные родители. Что же тогда можно сказать 
про умственно отсталых ребят? Их преследует клеймо в квадра
те .. Но эти люди продолжают жить. Рожают детей, которые за
ранее обречены на повторение судьбы матери или отца (в чер
ноусовской школе сейчас воспитывается второе поколение оли
гофренов — дети первых выпускников).

Многие сейчас возмутятся — и зачем, дескать, это нужно? 
Воспитывать идиотов, тратить на них деньги, время, нервы. Все 
равно никакой пользы людям они не приносят, наоборот, с ними 
связаны сплошные хлопоты — обеспечение рабочих мест, право 
на жилье. А кто виноват в существовании этой болезни у до
вольно большого числа людей, дорогой возмущающийся това
рищ? Мама с папой, которые, прежде чем лечь в постель, напи
ваются до посинения? Или «фурункул завода», ежедневно вы
пускающий клубы всякой дряии в городской воздух, которым, 
кстати, дышат и беременные женщины? У большинства ребяти
шек в личном деле стоят слова «алкогольная интоксикация», но 
врачи склонны обвинять и экологическую ситуацию.

Число олигофренов со временем не уменьшается. Специально 
созданная медицинско-педагогическая комиссия еше в началь
ной школе выявляет таких детей, определяет степень заболева
ния и дает направления в школы, подобные черноусовской. И на 
этом нормальная жизнь для ребенка кончается. Теперь все под
чинено хоть разумному, ио режиму, постоянному контролю. А 
ведь дети есть дети — больные ли, здоровые — всех тянет сво
бода, самостоятельность... Именно этого они лишены навсегда. 
Я не пытаюсь разжалобить читателя и вызвать у него искрен
не? сострадание, но надо помнить, что олигофрения, в случае, ко
гда она является последствием легкомыслия родителей, — тяж
кий порок и позор нашего времени. «Многие отмахиваются от 
этой проблемы, — с горечью говорит Бобров. — Но ведь реше
ние ее _ задача всего общества. Общество порождает такие се
мьи, семьи - таких детей...». д МДТВЕЕВД

студентка УрГУ.
Белоярский район.

ВМЕСТО
КАЗАРМЫ -
ФАБРИКА

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. Первые партии дет
екой одежды изготовлены в 
цехах фабрики »Содружест
во», открытой в Кингисеппе.

Появление этого высокоме
ханизированного швейного 
производства напрямую свя
зано с конверсией — поточ
ные линии и склады разме
щены в помещениях, где еще 
недавно были военные казар
мы. Ну, а название предприя
тия рождено в результате 
развития экономических со
ветско-американских отноше
ний. В оснащении фабрики 
активное участие приняли 
бизнесмены, деятели культу
ры. общественные фонды 
США,

Ежегодно »Содружество» 
будет выпускать детской 
одежды почти на десять мил
лионов рублей.

НА СНИМКЕ: швея Инга 
Шакина демонстрирует про
дукцию фабрики.

(Фотохроника ТАСС).

ДО СИХ пор тема рас
пределения студентов 

нашими средствами массо
вой информации не обсуж
далась. И это несмотря на 
то, что год от года ситуация 
становилась все хуже и ху
же и докатилась, наконец, 
до сегодняшнего дня, когда 
27 выпускников физфака ста
ли потенциальными безработ
ными.

...И .ведь о чем угодно 
рассуждали: как улучшить 
качество обучения, как из
менить учебный план, как 
поднять материальную базу и 
так далее. Несомненно, что 
эти проблемы требуют своего 
разрешения. Но все они до 
сих пор решались не в ком
плексе, а как-то импульсив
но — поодиночке и неэффек
тивно. А между тем они все 
связаны накрепко одной свя
зующей нитью, одним «кор
нем зла» — распределением. 
Или, образно говоря, конеч
ным продуктом. Согласитесь, 
что бессмысленно существо
вание предприятия, отправ
ляющего свою продукцию не 
на рынок, а на склад или 
на свалку. И кто будет его 
модернизировать, улучшать 
производство и качество про
дукции, если она никому не 
нужна?!

То же самое происходило 
и происходит с нашим выс
шим образованием. Уже дав
но вошли в жизнь анекдоты 
про то, как выпускник, при
дя на предприятие, получает 
указания от свойх новых на
чальников о том, что все, 
что он учил в вузе, придется 
забыть, а здесь делать то. 
что нужно...

В самом деле, что нужно, 
например, от наших выпуск
ников том же геодезическим 
предприятиям, где наши ре
бята по 3-4 года «пашут» 
на полевых работах пли сох
нут часами над географичес
кой картон? Что нужно шко
ле для слабоумных от на
шего физика-теоретика или 
НИИ «Автоматика» от мо
лодых девушек с физфака? 
Несоответствие между по
лученными знаниями и на

выками с реальностями 
принимающего предприятия 
стало настолько диким, что 
Постепенно становится да
же не смешным. И это воз
никло не сейчас — давно. А 
сегодня ситуация обостри
лась из-за того, что те самые 
предприятия в силу эконо
мических причин наконец-то 
призадумались и поняли — 
это действительно дико! И 
стали отказываться от на
ших ребят...

Нам, студентам, говорят, 
что мы плохо учимся. Дей
ствительно — плохо. Я даже 
больше скажу: термин «вы
учил предмет» от первого 
курса к пятому постепенно 
подменяется термином «сдал 
Предмет». И поэтому реаль
ная оценка качества знаний 
гораздо ниже, нежели фор
мальная — зарегистрирован
ная в ведомостях и зачет
ках...

А теперь задумаемся — 
почему? Ну почему в 60-е 
годы читальные залы были 
переполнены, за книгами по 
теоретической физике вы
страивались очереди, а сей
час залы пустуют, книги ни
кому не нужны? Что. фи
зикой все так увлекались? 
А сейчас, значит, нет? Вряд 
ли.

Ответ на этот вопрос вне
запно дали анкеты студко- 
ма, распространенные недав
но на физфаке. Свыше 90 
процентов из опрошенных 
не уверены в своем распре
делении. Около шести про
центов вообще уверены в 
том, что им не удастся рас
пределиться удачно. И толь
ко три процента уверены в 
своей удаче.

Вот он — «корень зла»! 
Неуверенность в своей цели 
(и "даже, если хотите, неуве
ренность в самой цели) — по
рождает неуверенность в ис
тинной жизненной необходи
мости получаемых знаний — 
а отсюда и плохая учеба...

Дальше — больше! Физ
фак ежегодно посылает своих 
выпускников «в никуда», 
взамен получает «фиговый 
листок», называемый «Поло
жением о распределении» да 

грошовые подачки из Мин
вуза, которых не хватает 
даже на ставки лаборантам.

А те договоры, которые 
сейчас есть у нас, заключа
ются, опять же, через «ап
парат» университета, Мин
вуза, и на физфак опять 
идут копейки.

ТЕ ЖЕ проблемы и с 
учебным планом — 

нас убеждают в том, что 
большинство предметов нам 
необходимо для «общей, ши
рокой образованности». Пра
вильно. Но как ее приложить 
на практике, после распре
деления? На Западе общая 
образованность является оп
ределяющим параметром 
научно - технического разви
тия и прогресса в целом. Но 
там конкуренция, рынок, 
есть возможность для свое
го свободного развития, пред
принимательства. У нас же 
в системе «плановой эконо
мики» молодой специалист 
оказывается в плотных, за
шоренных тисках цехового 
производства и постепенно 
деградирует.

Вот почему, я считаю, что 
проблема распределения — 
это проблема номер один. От 
ее решения зависит и ка
чество учебы, и материаль
ная база, и учебный план.

Как ее решить? Рассмот
рим то, что предлагает Иаш 
деканат (исходя из недав
них выступлений на ученом 
совете физфака): отмена пла
нового распределения: пере
заключение уже имеющихся 
договоров с предприятиями 
(В рамках существующей си
стемы); самостоятельный, 
индивидуальный поиск рас
пределения студентами (кто 
«крутанулся» — выжил, а 
иет — значит, нет); сокра
щение приема абитуриентов 
на физфак.

С некоторыми положения
ми я согласен, а с некоторы
ми категорически — нет. 
Начну с последнего. Я ду
маю, что нашей «плановой» 
экономике осталось жить не
долго. Наряду с появлением 
различных элементов в 
«большой экономике» по

является так называемая му
ниципальная экономика, что 
обязательно даст выход для 
свободного развития и пред
принимательства. Поэтому го
ворить сейчас о сокращении, 
в то время, когда весь мир 
стремится к «тотальной эко
номике» высшего образова
ния — просто недальновидно 
и даже преступно. И слава 
богу, что на том ученом со
вете тремя голосами больше 
проголосовали за сохранение 
набора! А я бы предложил 
большее — давно пора под
нять вопрос о создании в 
Свердловске инженерно-физи
ческого института.

Теперь о договорах. Как, 
по-моему, должно обстоять 
дело: фирма, заинтересован
ная в подготовке выпускни
ков с нашего факультета, за
ключает прямой договор с 
физфаком. В нем предусмат
ривается: . выплата стипен
дий студентам, доплата пре
подавательскому составу или 
выделение своих кадров для 
преподавания нужных фир
ме предметов, соответствую
щее материально-техничес
кое обеспечение учебного 
процесса, предоставление воз
можности для работы сту
дентов в центре своей буду
щей специальности во вре
мя учебы. Физфак предо
ставляет: преподавательский 
состав, помещения (по воз
можности), а самое главное, 
студентов, готовых во все
оружии полученных знаний 
на первых курсах заняться 
непосредственно подготовкой 
и Непосредственно работой 
йа фирму. ТйК? Или нет?

Это не моя выдумка — 
так делается в развитых 
странах. Но чтобы такая 
схема заработала эффектив
но, необходим Один малень
кий» нюанс — физфак должен 
стать самостоятельной хоз
расчетной единицей. Иначе 
половина всего того, что 
предусмотрено договором, 
уплывет в казну универси
тета или министерства.

И уж совсем я не согласен 
с самостоятельным поиском 
распределения. Ведь люди 
разные бывают: одни, поми
мо светлой головы, еще с 
деловой хваткой (чаще это 
парни) — смогут, а другие, 
прекрасно разбирающиеся в 
теории, просто ие в состоя
нии заниматься такого рода 
делами.

Вообще я понял тан, что 
деканат решил просто отмах
нуться от этой деятельности 
(времени нет, дел по горло). 

Университет тоже этим не 
занимается. И в результа
те студент остается один на 
один со своими проблемами! 
Разве это допустимо?!

К СОЖАЛЕНИЮ, стуД- 
ком слишком поздно 

сориентировался В создав
шейся ситуации и максимум, 
что мы сумели — дать ре- 
кламые объявления в газе
ты «На смену!» и «Вечерний 
Свердловск» (не оглядываясь 
на затраты — 360 рублей, 
а для нас это немало). Ре
зультат — два предприя
тия, вышедшие на распре
деление физфака: НПО 
«Кристалл» и «Сверджел- 
дорпроект». Этот успех прос
то окрылил нас, и мы поду
мали: позиция деканата, ка
федр И ректората на их со
вести. Бог с ними, мы же 
займемся поиском сами — 
вплоть до заключения с 
предприятиями договоров. И 
пусть хоть кто-нибудь об
винит пас за это, но в сле
дующем году (кровь из носу!) 
у нас будет необходимый 
пакет заказов...

Единственное, что при 
этом не следует забывать, 
то, что каждый студент — 
это личность, свободный че
ловек, который должен всег
да иметь возможность, имея 
университетский диплом в 
кармане, сделать свой выбор, 
Независимо от всех наших 
экономических перипетий.

Ну что, поставить точку? 
Хотелось бы, но не дает по
коя еще одна мысль: пробле
ма распределения — это не 
только проблема вузов. Су
ществующая система распре
деления является огромным 
тормозом в научно-техничес
ком развитии в целом! Пред« 
ставьте себе — если все вы
пускники попадут туда, куда 
надо, а не куда отсылают.« 
Или возьмите какое-нибудь 
предприятие и укомплектуй
те весь его административ
ный и инженерный аппарат 
молодыми людьми. Вряд ли 
это предприятие развалится. 
А вот министерствам, кото
рые Душат нас своими плана
ми и инструкциями, — точно 
придет быстрый конец! Кому- 
то выгодно, чтобы все оста
лось как есть. Поэтому мы не 
будем, как наш декан, дожи
даться «благополучней кон
чины» планового распреде
ления, мы будем бороться 
за его отмену и внесем пер
вый взнос lia его «похоро
ны»...

А. АРАПОВ, 
председатель студкома 

физфака УрГУ.
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КАК ТАМ 
ЛИТВА?

ЛптойсНбё отделение Все
союзного центра изучений об
щественного мнения в Виль
нюсе провело экспресс - оп
рос жителей города. В один 
день опрошена почти тысяча 
вильнюсцев.

На вопрос «Как вы дума
ете. должен ли Верховный 
Совет Литвы отменить реше
ние о восстановлении Госу
дарственности?» ответ был 
Таков: «Нет» <— 72 процен
та, «да» — 19 процентов. 
Следует отметить, что на по
добный вопрос в апреле «да» 
Ответило 21 процент, В на
циональных группах мнения 
разделились следующим об
разом: очень консолидирова
ны литовцы — 95 процентов 
Высказываются против отме
ны акта от 11 марта. Такое 
Же мнение высказали 44 про
цента русских, 47 Процен
тов белорусов. Среди поля
ков несколько увеличилось 
количество сомневающихся 
— 17 процентов, однако все- 
таки больше половины Оп
рошенных не желают отме
ны решения парламента Лит
вы. '

14 процентов опрошенных 
не хотят никаких компромис
сов в переговорах с прави
тельством СССР, 73 процен
та высказываются За ком
промиссы.

Отвечая на вопрос, какие 
Политические партии они 
Поддерживают, 41 процент 
Высказался за «Саюдис» (в 
апреле их было 46 процен
тов), 15 процентов — за не
зависимую КП Литвы (было 
10 процентов), 9 процентов 
— за КПЛ (КПСС).

59 процентов опрошенных 
заявили, что в ближайшие 
месяцы не следует ожидать 
существенной экономической 
помощи со стороны Запада.

ФИРМА 
МЕНЯЕТ
ПАРТНЕРА

Совместное советско 
итальянское предприятие 
«Эй-Джи-Ви-Летува», создан
ное около года назад в Лит
ве, меняет советского парт
нера, адрес и название. Об 
этом сообщил корр. ТАСС 
коммерческий директор 
итальянской фирмы Серджио 
Пуппо.

Он напомнил, что «Эй- 
Джи-Ви-Летува», созданное 
при участии Международного 
инженерного центра «Литов
ская спортивная техника» и 
расположенное в литовских 
городах Вильнюсе и ШальчИ- 
Нинкай, должно было произ
водить спортивные каски 
для мото-, авиа- и вод
ных видов спорта. Планиру
емый объем производства — 
160 тысяч касок в год, 75 
тысяч которых должны бы
ли реализоваться в СССР, а 
85 тысяч — на рынках тре
тьих стран.

Причины смены партнера 
чисто экономические, отме
тил С. Пуппо. Так, при соз
дании в Литве совместного 
предприятия предполагалось 
получить кредит итальянско
го банка «Мёдйокредитосен- 
трале» для оплаты 85 про
центов поставок итальянско
го оборудовании и техноло
гии. Эта сумма составляет 
4,5 миллиона долларов. Но в 
настоящее время в связи со 
сложившейся в Литве торго- 
во - политической обстанов
кой итальянские Финансовые 
и деловые круги считают ее 
зоной повышенного финансо
вого риска, и совместному 
предприятию было отказано 
в получении кредита. Вслед
ствие этого итальянский уча
стник был вынужден выку
пить долю литовского партне
ра в уставном фонде совмест
ного предприятия, которая 
составляла 60 процентов, и 
Начать Поиски Нового. ИМ 
стало производственное объ
единение «Стекловолокно», 
расположенное в Городе По
лоцке (Белоруссия).
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СИМФОНИЯ 
ДЛЯ НЛО

Властно и необратимо вторг
лись в нашу жизнь НЛО. Нам 
видятся пришельцы из Других 
миров, но что ими движет, как 
они реально выглядят! Откры
тым остается и вопрос о том, 
на каком языке вести с ними 
беседу. Некоторые фантасты ве
рят, что для двух разнопланет
ных (или из параллельных ми
ров) рас есть универсальное 
средство общения — музыка.

Если это так. то можно, на
пример, дать нашим гостям 
прослушать опус композитора 
Майкла Ли Томаса, записи ко
торого появились недавно в 
специализированных магази
нах США. Есть надежда пола
гать, что экипажи НЛО услы
шат в творении американца 
нечто близкое и знакомое. Что 
поможет объединить нас 
всех — жителей Великого кос
моса.

..Томас сотворил симфонию, 
посвященную полету двух авто
матических межпланетных ап
паратов США — «Вояджер-1» и 
«Вояджер-2», отправленных в 
путешествие в 1977 году. Сама 
идея захватила автора во вре
мя посещения им Лаборатории 
реактивного движения в Паса
дине (штат Калифорния), где он 
готовился «прикоснуться» к 
космической бездне. Сотрудни
ки космического ведомства вру
чили ему магнитную запись

СйЯппе груд Золотых Слит
ков и россыпей монет, покоя
щихся на морском дне, почти 
наяву грезится участникам 
необычного процесса в феде
ральном окружном суде Нор
фолка (штат Вирджиния). 
Хотя судебные заседания 
только начались. ш> йх мате
риалов, наверное, вполне до
статочно, чтобы написать 
увлекательную повесть о мор
ских приключениях. ОднаКо 
собравшимся в зале суда не 
до романтики. Их инТереёует 
вопрос: кому будут принадле
жать сокровища парохода 
«Центральная Америка», за
тонувшего у побережья шта
та Южная Каролина в 1857 
году?

Место гибели судна, шед
шего с ГРУЗОМ золота из Ка
лифорнии в Нью-Йорк, дол
гое время оставалось тайной. 
Три года напряженной рабо
ты и затраты, превышающие 
10 миллионов долларов, потре
бовались Исследовательской 
группа из Колумбуса (штат 
Огайо), чтобы найти останки 
парохода. Это произошло ле
том прошлого года. Когда по
ступил обнадеживающий сиг
нал сверхсовременного эхЬ-
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ТУРЦИЯ. Об Этих людях 
раньше как-то не принято 
было упоминать. Многие в 
Дагестане, заполняя различ
ные анкеты, писали «родст
венников за границей не 
имею», хотя хорошо помни
ли рассказы убеленных се
диной бабушек и дедушек, 
что был в их роду такой-то, 
такой-то, что уехал в даль
ние кран на заработки и не 
вернулся.

Сейчас в Турции прожи
вает более трех тысяч выход
цев Из Дагестана. Являясь 
полноправными гражданами 
Турции, своей Истинной ро
диной они считают Дагестан.

Свято чтут обычаи и тради
ции, унаследованные от сво
их отцов и дедов, сохраняют 
родной язык. В двухстах ки
лометрах от Стамбула нахо
дится селение Ялова-Гю- 
неЖ, где живут только даге
станцы, н, в основном, толь
ко пожилые люди. Молодежь 
большей частью работает в 
Стамбуле.

В этом большом городе 
хорошо знают известного 
ювелира Казима Тюркмейа. 
Его дед, тоже потомственный 
ювелир, покинул Дагестан
ский аул Кадар более ста лет 
назад. В Турции есть всего 
три ювелира, способные точ

но определить качество зо
лота на слух. Один из них 
Уста КаЭйМ. Ювелир и его 
дети, вся дагестанская коло
ния Стамбула внимательно 
следят за Жизнью в Совет
ском Союзе, Дагестане.

«Мечта моей Жизни, — 
говорит Казим Тюркмен, — 
Побывать у себя на Родине, 
сегодня благодаря политике 
открытости и Гласности в 
СССР, надеюсь, что моя 
мечта осуществится».

НА СНИМКЕ: Казим 
Тюркмен. 

ГТДСГ) 
Фото Р. ДИКА.

СЧАСТЛИВЦА ОПРЕДЕЛИТ СУД
США: миллиард под водой

лота, на дно спустили робот 
«Немо». Собранные нм дан
ные подтвердили догадку: 
клад найден. Судя по истори
ческим документам, на почти 
4-километровой глубине на
ходится целая тонна золота 
стоимостью примерно в мил
лиард долларов. И речь идет 
не только о золотых слитках 
И Долларах, которые Должны 
были поступить в казну па 
Восточном побережье США. 
Полагают, многие пз пасса
жиров «Центральной Амери
ки» располагали немалым 
личным состоянием, сколочен
ным во время калифорний
ской «золотой лихорадки».

Трудно описать ликование 
искателей сокровищ при ви
де фотографий, Которые до
ставил им «Немо». Однако ра
дость оказалась преждевре
менной. Оказалось, что, пре
жде чем нырнуть за сокро
вищами, необходимо про
браться сквозь юридические

дебри. Хотя кораблекрушение 
произошло еще до граждан
ской войны в США, тут Же 
отыскались наследники ком
паний, выплативших в про
шлом столетии страховку аа 
утонувший груз. Адвокаты Де
вяти фирм, которые являются 
основными претендентами на 
получение компенсации, за
являют. что была выплачена 
немалая для XIX столетия 
страховая сумма — 1.2 мил
лиона долларов. А уж Коли 
Пропажа нашлась, надо воз
мещать издержки, причем с 
учетом того, что цена золота 
выросла с тех нор почти в 
400 раз.

Бросились отстаивать свои 
интересы и другие. О правах 
на часть находки заявил Ко- 
лумбИпскпй университет. По 
утверждениям ученых му
жей. подводный клад найден 
благодаря исследованиям од
ного из их Коллег. Направило 
в Норфолк своего юриста и

правительство штата Нью- 
Йорк: золото-то предназнача
лось ньюйоркцам. Наконец, 
раздались возмущенные голо
са ценителей старины: В по
гоне за золотом нельзя раз
рушать затонувший пароход, 
имеющий немалую историче
скую ценность.

Судья Ричард Келлам наде
ется, что для урегулирования 
всех споров хватит одного су
дебного процесса. Сбудутся 
ли его надежды, покажет бу
дущее. По всяком случае, вы
резки из газет столетней дав
ности, пожелтевшие юриди
ческие справки и иные бума
ги. не умещающиеся на сто
лах, лежат в зале суда прямо 
на полу. Как свидетельствует 
газета «Нью-Йорк Таймс», для 
того, чтобы взвесить всё до
воды «за» и «против», иногда 
приходится пользоваться дом
кратом.

Ю. КИРИЛЬЧЕЙКО, 
корр. ТАСС.

Нью-Йорк

В несколько Строк

ф БОНИ. В развернувшейся 
в ФРГ бурной дискуссии от
носительно столицы будущей 
единой Германии наметился 
явный Поворот в пользу Бон
на. Еще всего МССЯц назЪд в 
ходе проводимых регулярно 
опросов более половины за
падногерманских граждан от
давали предпотчение Берли
ну. Сейчас же, как показал 
опрос, Проведенный авторитет
ным мюнхенским Институтом 
Социологических исследова
ний, чаша весов все более 
перевешивает в пользу ны
нешней западногерманской 
столицы. По данным институ
та, лишь 32,3 процента граж
дан ФРГ поддерживают Сей
час кандидатуру Берлина, 
Тогда Как за сохранение Бон
на столицей единого госу
дарства высказываются около 
49 процентов западных нем
цев.
* ДА МАСИ. Около шести
сот сорока тысяч израильтян 
живут сейчас ниже «черты 
бедности», сообщило сирий
ское информационное агентст
во САПА со ссылкой на вы
сокопоставленного представи
теля Партии труда Израиля. 
По его оценке, число неиму
щих 0 стране, увеличившееся 
за год более чем на 150 тыс. 
человек, при нынешних эко
номических потрясениях бу
дет неуклонно расти- и через 
Три года вплотную приблизит
ся к миллчонп.
4 СТОКГОЛЬМ. «К более 
безопленой Европе в $0-х го- 
дох» Хакова Гема между- 
'народней научной конферен
ции, оГкрыёШейёя в Шёёдёкой 
ётолицё. В форуме, Проводи
мом по инициативе нью- 
йорымяо Енётихута по изу
чению проблем безопасности 
в отношениях между Восто
ком и Западом, учаёТёуют 
мибные ученые.

ПО КРШ

звуков межпланетного вакуума. 
Вернее, компьютерную рас. 
шифроену полученных с «Во- 
я^жеров» сигналов аиеитрсмэг- 
нитных колебаний, плазменных 
и Световых волн, грУгиХ шу
мов. которые подчас находятся 
за гранями слухъвогб восприя
тия человека «Да это же кан
ва симфонии!» — Воскликнул 
пораженный Томас, вслушива
ясь в какофонию звуков.

«Ргнлески» и «шебет» Кос
моса. как выражаются экспер
ты Лаборатории. Томас с пбмо 
щъю компьютера превратил R 
привычные для уха слушателей 
звуки, в частности скрипок и 
г-гб-оеа. Помогла ему Мишина 
создать и новые «инструмен
ты», способные точнее пере
дать ощущение полета в кос
мосе: «стеклянный хон» и
«плз’менный барабан». «Эк он 
их окпестил. Кпоме того, чуть 
откорректировав тональность 
и си™ звука, почистив Фоно
вые шумы на пленке, Томас за
писал 5-гекундмую компози- 
пию, которая вошла в Финал. 
Г^nocлvшaв пПОИЗРОГ’амие Рэнди 
УэсееМь eoTnvлник Лаборатории 
заключил: «СимФомия «Велйкое 
путешествие «боялжапов» дает 
ополлеланиоо эмоциональное 
ошушение космического при
ключения». А ЛАЗАРРВ.

ТАСС.

ВСЕГО ДВА ЧАСА
Всего два с половиной часа будут находиться в пути меж

ду двумя крупнейшими в Японии культурно-промышленными 
центрами Токио и Осака пассажиры «Супер-хикари» — новой 
модели скоростного пассажирского поезда, о завершении 
строительства которого объявлено концерном «Сентрал- Джэ- 
пэн Рэйлуэй Компани» (Джи-Эр Токай»), Недавно этот си
гарообразный экспресс, способный развивать скорость до 270 
километров в час, прибыл на одну из столичных железнодо
рожных станций.

«Супер-Хикари» но техническим характеристикам значи
тельно превосходит своих «предшественников», успешно 
обеспечивающих уже многие годы перевозки пассажиров на 
скоростных железнодорожных линиях «Синкансэн». Многие 
детали его локомотива и вагонов выполнены из алюминия, 
что уменьшило вес поезда почти на 25 процентов. Широкое 
применение «крылатого металла» и ряда других новых мате
риалов позволило конструкторам обеспечить и большую зву
коизоляцию пассажирских салонов.

С апреля текущего года новый экспресс проходит серию 
интенсивных испытаний. Его коммерческая эксплуатация на
чнется в 1992 году.

НА СНИМКЕ: новый суперэкспресс после очередных испы
таний близ Токио. Фото Киодо—ГАСС.

В начале 60-х в Америке 
нашумел фильм «Совет и со
гласие», поставленный по Мо
тивам бестселлера Алёна Дру- 
ри. В фильме и книге расска
зывается о Щекотливом поло
жении, в котором оказался 
представитель власти -- сена
тор, когда политические сопер
ники пригрозили обнародовать 
документы о его связи е пред
ставителем того же пола. Судь
ба сенатора трагична — Перед 
лицом разоблачений он нё на
шел другого выхода, кроме са
моубийства.

Пролетели десятилетия, уш
ла В прошлое «сексуальная ре
волюция». Общество стало бо
лее терпимым к тому, что еще 
недавно казалось многим извра
щением, болезнью или преступ
лением. Сейчас Представители 
«сексуальных меньшинств» су
ществуют вполне легально. 
Больше того, во многих аме
риканских городах есть даже 
отдельные районы, заселенные

ПРАВО НА «СЕКСУАЛЬНУЮ ГЛАСНОСТЬ»
И месяца не прошло после смерти амери

канского издателя-миллионера Малькольма 
Форбса, имевшего значительный вес не 
только на политической сцене страны, но и 
среди любителей дорогостоящих экстрава
гантных развлечений, как журналы и газе-

почти исключительно гомосек
суалистами. У них есть свои 
средства массовой информации, 
защищающие их права органи
заций, излюбленные места от
дыха И даже Принадлежащие 
«сообществам» предприятия. 
Достаточно сильное влияние 
оказывают они й на политичес
кую жизнь страны. Шутка ли, 
не так давно сам президент 
принял в Белом доме группу 
активистов их движения

Тем не менее многие из тех, 
чьи сексуальные вкусы и пот
ребности отличаются от обще
принятых, не спешат раскры
вать свой Привязанности в

семьях или на работе, опаса
ясь жестокости общества По от
ношению к «нестандартным» 
его членам. Угроза разоблаче
ния и сейчас выглядит для них 
пугающе. Тем меньше ожидали 
Ьйй такого удара от своих же 
*— не Тай давно аКТиВиСТы дви
жений «голубых» сТалй При
бегать К новой Тактике.

Во время многочисленных 
демонстраций, в интервью «не
зависимым» или «СВойм* сред
ствам Массовой информации, 
на специальных Публичных лек
циях представители этих орга
низаций стали ...обнародовать 
имена ЬНднЫх Политиков, об

ты, ориентированные на определенную 
часть общества, запестрели сенсационными 
заголовками. Раскрыть «тайны гомосек
суальной жизни Форбса» обещали читате
лю издания Типа «Аутуик».

щественных деятелей или 
«звезд» мира культуры, Кото
рые отнюдь не стремились рас
сказать окружающим о своих 
наклонностях. Такой шаг, по 
мнению лидеров движения, по
полнит ряды «образцов для 
подражания» для молодых го
мосексуалистов, а кроме того 
— сорвет все еще покрываю
щую их жизнь пелену секрет
ности. .

В То Же время новая такти
ка вызывает резкий протест 
со стороны множества членов 
«сообщества», особенно под
вергнувшихся «срыванию ма
сок». «Это отвратительно, —

сказала журналистка Лиз Смит 
корреспонденту еженедельни
ка «Ньюсуик». — Я уважаю 
право людей не выворачивать
ся передо мной наизнанку, но 
сохраняю такое же право И за 
собой.

Вопрос об этической стороне 
такого «стриптиза» возник и 
сведи представителей соедств 
массовой информации. Публи
кации об интимной жизни 
Форбса прошли В том или 
ином виде во множестве впол
не респектабельных изданий. 
По мнению владельцев, их из
винял тот факт, что раскрыва
лись подробности жизни чело
века умершего, которому они 
уже ничем не могли повредить. 
В то же время, Возникает в 
множество других вопросов 
пз области нравственности. 
Например, следует ли называть 
имена жертв изнасилований, 
рассказывать о похождениях, 
в том числе и о сексуальной 
жизни, отягощенных бременем 
известности людей, даже впол

не обычных в своих пристра
стиях?

Пока же такая практика 
продолжается, приобретая по
рой даже форму откровенного 
шантажа. В прошлом году, на
пример, член палаты предста
вителей конгресса США рес
публиканец Варни Фрэнк при
грозил руководству своей пар
тии назвать имена настоящих 
гомосексуалистов среди сорат
ников, если они не прекратят 
обвинять в пристрастии к 
мужчинам спикера Палаты То
маса ФолШ Что бы вы думали? 
Спекуляций были моментально 
прекращены.

«Это отвратительно и гнус
но, — считает Томас Стоддард, 
Глава одной из организаций, 
выступающих За права гомо- 
сёКсуалйстоВ. — Такне дейст
вия никоим образом не прод
винут вперед наше движение».

Д. КЛИМЕНТОВ, 
корр. ТАСС.

Нью-ИорК — Москва.

Капризные фигуры иногда 
проявляют забавные причу
ды. Подчиняясь какой-то не
ведомой силе, они, будто на 
карусели, совершают . круго
вые движения nô геометри
чески четкому контуру. При 
этом они описывают на до
ске круги с возвратом на 
старое место. Вращаться мо
гут фйГурЬг разного цвета и 
достоинства как поодиноч
ке, так и совместно. Укажем 
на некоторые примеры, 
ориентируясь на уральских 
авторов.

КОНЬ. Самая юркая и 
каверзная, пронырливая и 
прыткая фигура. Протеазы ее 
давно известны. Ю. Белякйн, 
1968 г. K₽h2t Cg4, Кеб, Kd5, 
пп. Ь5, с2, с4, d3 — Kpç5, 
Cg5, Kdl, nrt. a3, àf, dÔ, 14. 
Мат в 10 ходов. 1. Каб Kpd4, 
2. КЬЗ Креб 3 — 8. КЬЗ— 
d2—f3—g5—ёб—d8—сб 9. 
Се2 и 10. d4X. 1. Се2? CI6! 
Полный оборот белого коня 
по часовой стрелке.

В близнеце (Сц5—d2) конь 
«скачет» в противоположном 
направлении: 1—8: Кеб— 
d8—еб—ц5 —f3—d2—ЬЗ — 
—а5—сб 9. Се2 и 10. d4X.

СЛОН. Фигура Хотя и 
«косолинейная», но зигзагов 
не признает. ПОЛЯ своего 
цвета не меняет. П. Степа
нов, 1971 г. Kpb2, CI4. КЬб, 
Kd3, пп. с2. 12, 13 — Kpd4, 
Ле7, Ch7, Kd8, пп. Ь5, f5, 
ц7. Мат В 6 ХОДов. 1. С42! 
Ь4 2. С:Ь4 Лс7 3. Cd6 Kf7! 
4. Cf4 Лё7 5. Cd2! — полный 
оборот белого СЛона по часо
вой стрелке. В ложном сле
де слой кружится в обратн^'ю 
сторону: 1. Cd6? Kb7! 2. СЬ4 
Лс7 3. Cd2 14 4. C!f4 C:d3!

ЛАДЬЯ. Прямолинейная, 
угловатая, нерасторопная... 
Но ведь п дальнобойная! Ей 
только нужны открытые ли
нии. В. Пильченко (Сухой 
Лог), 1983 г. Кре8, Л17, 
Кс8, Кц4, пп. Ь2, е4—Коев, 
ЛЫ, ЛЬ5, Ch4. Kdl, Ке2, 
пп. аб, а7, йб. Мат в 13 хо
дов. 1. Л47 ЛЬб 2. Л45 Cf6 
3. ЛГ5 С:Ь2 4. Л17 (первый 
оборот белой ладьи) 4...ЛЬ7 
5. Л:Ь7 СЮ 6. .Ш7 Ch4 7. 
Л67 ЛЬб 8. Л65 Cf6 9. JW5 
СЬ2 10. Л17 (ещё опин пол
ный оборот) 1О...ЛЬ7 11. 
Л:Ь7 Cf6 (СаЗ) 12. Л47 
(Л!?), й всё кончено. Закру
жилась Голова!?

ФЕРЗЬ. Самая бойкая и 
подвижная, вездесущая и 
опасная фигура. Кто не пом
нит её коварных ходов? 
Я. Добруский, 1902 г. КрЬб, 
Фа1, Cd7, Kd5, Kf2— Кре5, 
Сс4, Ci4, Kd4, пп. с5. d3, 
d6. Мат в 4 Хода. 1 Фа8! Кеб 
2. ФЬ8 Кр7 3. ФЫ C:d5 4. 
Фа IX — ферзь побывал во 
всех углах доски. l...Cg5 2. 
Kg4 Kpè4 3. Kdf6 Kpf4 4. 
Kh5X.

«Танец королевы с офице
ром» демонстрирует В своём 
этюде Г. Надарейшвили, 
1970 г. Kphl, Са4, Cd4. пп. 
g2. Цб, Ь6 — Kpf8, - Ф62, 
Cgi, пп. с.4, Ь2. Ь7. Ничья. 
После 1. g? Kpf7 2. Се8! 
Kpg8 3. Себ! начинается кру
говая «пляска» фигур: 
З...ФаЗ 4. Сс5! ФЙ8 5. Cd6! 
Фц5 6. Сс5! Ф62, 7. Cd4! — 
ничья. Ферзь Описывает 
большой квадрат d2j—à5 — 
d8—g5: слон повторяет sto 
в миниатюрной форме: d4— 
_ е5__d6—è5.

КОРОЛЬ. Тихоходный, за
торможенный «старик». Хо
дит еле, шаркая и боясь ос
тупиться. Пунктуален, ос- 
торожей и точён. А что еще? 
Ф. Прокоп, 1925 г. Kpd4, 
Са2, Kd7, и. f7—КрЬ7, 
ФЬб, CbS, Cd2, tt. g7. 
Ничья. 1. К(8 КрЬ8 2. Kg6 
Фщб 3. 18Ф Kph 4. СМ! На- 
чйнаётсЯ демонстрация «веч
ного Ната»: 4...СсЗ! (4...Ф:Ь1 
5. Ф(5 Ф:!5—пат) 5. КреЗ! 
Cd4 6. Kpd2! СсЗ 7. КрсЗ! 
Cd2 8. Kpd4! — «карусель» 
может кружиться вечно!

ДойолПят наши примеры 
две задачи. Попробуйте их 
решить!

№ 45. А. ИВУНЙН, 
П. СТЕПАНОВ

АМЕРИКАНЦЫ ЗНАЮТ ТОЛК В РЕКЛАМЕ
Это утверждение, конечно же, не лишено 

Основания, особенно когда смотришь на 
рекламу различных фирм, расположенных 
в самом центре крупнейшего города США 
Нью-Йорка (на снимке).

Чтобы достичь успеха в бизнесе, искусст

ве, вообще в осуществлении какого-либо 
мероприятия, нужна броская, красивая, с 
выдумкой организованная, хорошая рекла
ма, Это — половина успеха, считают в 
США...

Фото С. БАБИЧА (ТАСС).

ГАЛСТУК - ТОРМОЗ ПРОГРЕССА
Камерун: борьба с западными клише

«Большинство белых — мил
лионеры. Они купаются в рос
коши, работают в офисах на 
верхних этажах небоскребов, 
постоянно пьют виски со льдом 
и регулярно изменяют женам». 
Так, оказывается, представля
ют себе камерунские дети, у 
которых лома есть телевизор, 
жителей США и стран Евро
пы. Это открытие сделал за
падногерманский телёдокумен- 
талист Петер Хеллер.

Беседуя с юными камеру
нцами, журналист обнаружил, 
что их понятия о западном 
образе жизни почти полностью 
сформированы американскими 
сериалами, которые показыва
ет местное телевидение, — 
«Даллас», «Сайта - Барбара» 
И «Династия». Холеные, преу
спевающие персонажи олице
творяют для подрастающих 
камерунцев Все население «Се
вера», а блеск снятых в сту
дии интерьеров — «окружаю
щую среду» западного мира. Й 
теперь камерунские дети боль
ше играют не в героев афри
канских преданий и ейазёк, а 
Подражают теаевизйЛнНЫм 
идолам.

П. Хеллер был настолько 
потрясен результатами опро
са, что счел нужным обратить
ся к зрителям с телеэкрана. 
Эти сериалы — чистый вымы
сел, не имеющий ничего обще
го с действительностью, убеж
дал он.

«Вторжение с Севера» в 
умы юных Африканцев уро
дует их, вырабатывает лож
ную систему ценностей, — ска
зал журналист. — Поразитель
но, что и в ФР Г, й в Каме
руне дети одинаково прист
растились к голливудским 
«мыльным операм», Они одер
жимы американской мечтой, 
которая, кстати, остается Тако
вой для большинства аме- 
риканиев. Как же устанавли
вать партнерские отношения 
между белыми и африканцами, 
если первые смотрят на вто
рых свысока, а те лишь меч
тают оказаться на их месте!».

П. Хеллер решил помочь ка‘ 
мерунским коллегам создать 
острую публицистическую пе- 
редачу, которая убедила бы 
руководителей средств массо
вой информации в пагубности

пропаганды западного образа 
жизни. Камерунское телевиде
ние Должно и может выпус
кать собственные телесериалы, 
вместо того чтобы закупать 
американские, подчеркнул он.

О губительных последствиях 
насаждения чужих ценностей 
предупредил камерунцев и из
вестный французский специа
лист Рене Дюмон. Выступая в 
Яуйде, он выразил мнение, что 
у африканцев укореняются по
требительские запросы, кото
рые никак не соответствуют 
их сегодняшним производствен
ным ВОЗМОЖНОСТЯМ.

Главными Тормозами прог
ресса в Африке стали «автомо
биль и гаЛсГук», Сказал он. 
Африканцы бедны, а для бед
ных самым желанным Сокро
вищем должен быть велосипед. 
Их же учат мечтать о лимузи
не. Те, у кого заводятся день
ги, вкладывают их не в произ
водство, а в автомобили.

Юноша, разглядывающий 
рекламные вклейки западных 
журналов, стремится поскорее 
обзавестись белой сорпчкой и 
галстуком, демонстрируя тем

самым неприятие физического 
труда, без которого Африка по
гибнет, отметил Р. Дюмон. Ны- 
ие одна из несуразностей кон
тинента — дефицит техниче
ских специалистов при избыт
ке юристов и писателей. Это 
объясняется слепым копирова
нием западной системы обра
зований. Сейчас крайне необ
ходимо донести до африкан
ского крестьянина Основы зна
ний о современном сельском 
хозяйстве. Однако агрономы, 
призванные ЭТИМ заниматься, 
предпочитают работать в ка
бинетах с кондиционерами, от- 
метйл Он.

В последнее время камерун
ская пресса часто публикует 
подобные размышления об 
Идеологическом влиянии Запа
да. Руководство Камеруна при
зывает население сохранять и 
приумножать социальное и 
культурное достояние страны, 
национальное своеобразие. 
Проявления практической реа
лизации этого курса — фести
вали национальной культуры и 
самодеятельного театра, меры 
по усилению роли традицион
ных вождей в системе органов 
власти.

А. БЕКЕТОВ, 
корр. ТАСС.

Яунде.

Мат в шесть хоДОв 
(3 очка)

Задача отмечена Похваль
ным отзывом на шахматном 
фестивале «Одесса-89».

№ 46. Т. НИССЛ
1910 Г.

Мат в Шесть ходов 
(Й очка)
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БИЛЕТ ВЗЯЛИ?
РОК-ТУСОВКА
НАЧИНАЕТСЯ
УЖЕ СЕГОДНЯ

Рока, как известно, без ла
жи не бывает. Посему в про
грамме фестиваля произошли 
необратимые изменения. Впро
чем, качество ее от этого ни 
на йоту не ухудшилось. Итак, 
ВО ДВОРЦЕ МОЛОДЕЖИ В 
19.00 выступают:

12 ИЮНЯ:
БИТ-БАРДАК
ГРУППА М. ИЛЬИНА
ВОПЛИ ВИДОПЛЯСО- 
ВА (Киев)
МИССИЯ: АНТИЦИК
ЛОН (Магадан)

Опаздывающие на матч зри
тели решили пока не спешить 
на трибуны и пристроились 
к решеткам спортивной арены 
Центрального стадиона. Рос- 
лые и крепкие парни в защит
ного цвета комбинезонах в этот 
момент демонстрировали мас
терство рукопашного боя. 
Вздох восхищения прошел по 
трибунам, когда один из пар
ней отряда милиции особого 
назначения вбил кулаком 
гвоздь сразу в две доски, об
разно говоря, «загвоздив» про
грамму выступления ОМОН.

А потом начался матч по 
американскому футболу. Тако
го у себя мы еще действитель
но не видели. Защищенные 
шлемами с металлическими ре
шетками «Федералы» из Челя
бинска и «Российские молод
цы» из Москвы показали, что 
это за диковинка — заморский 
футбол. Неискушенному в этом 
виде спорта нашему зрителю 
он, возможно, показался не 
столь азартным, как ожида
лось. Но стоило лишь внима
тельно вслушаться в объясне
ния спортивного комментатора, 
оценить напряжение и успеш
ные атаки «Федералов», чтобы 
понять: от первого матча, про
веденного в рамках фестиваля 
70-летия газеты «На смену!», 
до. например, кубка Урала по 
американскому футболу не так 
далеко.

Новых поклонников навер 
няка приобрели и восточные 
единоборства В перерыв меж
ду матчем областная федера
ция ушу предоставила зрите
лям возможность оценить ма
стерство спортсменов, изучаю
щих искусство боя, идущего 
еще со времен существования 
монастыря Шао-линь

Фото В. ЯКУБОВА, 
и В. АЛИКИНА.

ЗАМОРСКИЕ
ЧУДЕСА JW

НА СПОРТИВНОМ НОАЕ XÄh

13 ИЮНЯ:
УРОК 
АПРЕЛЬСКИЙ МАРШ 
НОЛЬ (Ленинград) 
ЧАЙФ

14 ИЮНЯ:
ПРЕДИСЛОВИЕ 

СОЛЯНКА ИМ. БОВЫ 
ДОКУТОВИЧА

УРФИН ДЖЮС
НОЛЬ (Ленинград)
НОЧНОЙ ПРОСПЕКТ 
(Москва).

в ДК ВИЗа в 18.00:

15 ИЮНЯ:
ОТРАЖЕНИЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ
ДЕНЬ
ЛОНДОН
ЖЕЛЕЗНОЕ ВЕДОМСТ
ВО
КОМЕНДАНТСКИЙ ЧАС
МИССИЯ: АНТИЦИК
ЛОН

За имеющимися пока биле
тами обращайтесь в имеющийся 
же пока рок-клуб с 18 часов. 
ДО ВСТРЕЧИ НА ФЕСТИВА
ЛЕ!

СИРЕНА
<__ от, оа, оз---------->

Каждый четвертый из ус
тановленных в нынешнем 
году преступников — несо
вершеннолетний. Их более по
лутора тысяч. 5 подростков 
совершили убийства, 268 — 
ограбления, 320 — кражи у 
государства, более тысячи — 
кражи" личного имущества. 
317 — угоняли автомобили 
и мотоциклы, 244 — винов
ны в злостном хулиганстве. 
Практически все преступле
ния совершались в группах, 
каждое третье — вместе со 
взрослыми. 470 подростков 
при совершении преступле
ния были пьяны. Тенденция 
ожесточения, усиления тя
жести преступлений, харак
терная для «взрослой» пре
ступности, перекинулась и на 
подростковую. Наиболее за
метен рост именно тяжких 
корыстных преступлений, 
когда соединяются насилие 
и нажива. Причем соверша
ются они все чаще не спон
танно под влиянием вин
ного или любого другого 
«допинга», а осознанно и 
продуманно. Пона не поздно, 
надо' понять: у нас есть все 
предпосылки для создания и 
подростковой организованной 
преступности. Если «Лев 
прыгнул» вчера, как писа
ла «Литературная газета», 
то львенок уже показывает 
зубы. А звери быстро растут.

Тем не менее дети тоже 
нередко становятся жертва
ми преступников в силу сво
ей доверчивости и неопытно
сти. Несколько месяцев на

зад мы уже сообщали о фак
тах, когда под видом слеса
ря - сантехника в квартиры, 
где остаются, в основном, 
женщины и дети, заходит 
насильник. Четвертого июня, 
в одиннадцать часов в квар
тиру по улице Бардина в 
Свердловске опять по
звонил «сантехник».
Дверь ему открыла 
девятиклассница... Ведется 
активный розыск преступни
ка и органы внутренних дел 
заинтересованы в любой ин
формации по этому делу. 
Звоните 02, а главное, объ
ясните своим детям, что 
доверчивость — неплохое 
качество, но не в наше тре
вожное время. Пусть будут 
осторожны.

Около полудня шестого 
июня добрая сотня сотруд
ников милиции Свердловска 
была поднята по тревоге и 
включилась в операцию го 
прочесыванию парковой зо
ны Чкаловского района. Ис
пуганный детский голос со
общил по телефону, что 
тринадцатилетнюю девочку 
неизвестный мужчина схва
тил и утащил вглубь парка. 
Милиция, имеющая горький 
опыт подобных происшест
вий, мобилизовала все силы. 
К счастью, худшего не слу
чилось. Вскоре девочка, жи
вая и невредимая, объяви
лась сама.. А через несколь
ко часов был задержан и 
злоумышленник, которого, по 
всей видимости, спугнули 
люди, гулявшие в парке. 
Более подробную информа
цию даст следствие.

Эта девочка (на снимке) 
Вика Гаврилова, 15 апреля 
1990 года (это был день Пас
хи) выехала из Свердловска. 
Больше ее в живых не виде
ли. Возможно, она поехала 
на электричке в сторону 
Нижнего Тагила. Ее труп с 
признаками насильственной 
смерти был обнаружен в 
Невьянском районе.

Вике было 14 лет, рост 
144 см, волосы светлорусые, 
длинные, глаза серо-голу
бые, нос курносый, губы 
пухлые. Она была одета в 
белую вязаную шапочку, 
клетчатое темно-бордовое 
пальто, серые резиновые 
сапоги. В руках — хозяйст
венная коричневая матерча
тая сумка. Если вы видели 
эту девочку в воскресный 
день Пасхи или позже, еха
ли с ней в электричке, обра
титесь в ближайшее отделе
ние милиции.

Т. АЗЕРНЫИ. 
начальник пресс-группы 

УВД облисполкома.

Первая киноафиша июня 
прежде всего интересна фе
стивалем американского доку
ментального кино или, как его 
назвали учредители,—«Шоу- 
кейс». Отрадно сознавать, что 
и наш город наконец стал 
открытым даже для гостей 
из-за океана... Хотя, конечно, 
случилось это не само по се
бе. Говоря о «Шоу-кейсе», на
до отдать должное свердлов-
ским кинодокументалистам,
ведь именно их работы заин
тересовали американских кол
лег. В последнее время ураль
цы заняли прочное место на 
Олимпе неигрового кино.

Итак... «Шоу-кейс» чемо-
дан мнений, суждений, взгля
дов на свою страну, чемодан 
проблем, волнующих сегодня 
Америку.

Восемнадцать лент, объеди
ненных в пять программ, бу
дут представлены на суд зри
теля, лент, которые с 12 по 14 
июня будут демонстрировать
ся в кинотеатрах «Космос», 
«Совкино» и «Салют».

Экология и проституция, со
циальная справедливость и 
религия, политика и нравст
венность — вот только не пол
ный круг тем, поднятых в 
фильмах фестиваля. Ричард 
Ликок, Ральф Арлайк, Кен 
Бернс, Роберт Дру, Кейт Дэ
вис — среди создателей филь
мов и гостей Свердловска ки
нематографисты самого разно
го ранга, опыта, творческого 
стажа, те, чье искусство опре
деляет сегодняшний день аме
риканской кинохроники.

Давно вошли в привычный 
обиход нашего зрительского 
сознания фильмы «Из коллек
ции Госфильмофонда». Как пра-
вило, под этой эгидой 
лагаются бестселлеры

пред- 
кино-

искусства, ленты, заслужившие 
право на перетиражирование.

В кинотеатре «Космос» вновь 
на экоане бессмертный аме
риканский вестерн, один из

Что идет в кино?

«ИХ» И НАШИ НРАВЫ
самых популярных боевиков 
60-х годов, «Великолепная се
мерка». Какими покажутся
нам, 
ния

сегодняшним, приключе-
отважных ковбоев? Наив-

ными? Может быть, но не за
будем, когда это было снято, 
и не забудем, что «Великолеп
ная семерка» — классика ве
стерна. Поставил картину Джон 
Старджес.

Есть в киноафише июня 
фильм столь модной сегодня 
молодежной тематики «Ава
рия — дочь мента» режиссера 
М. Туманишвили. Лидерные 
премьеры картины уже про
ходили в Свердловске, кстати,
с большим 
теперь — 
«Авария...» 
ких лент, 
нынешних»

успехом, и вот 
широкий прокат. 
— из серии жест- 

Приметы «дней 
в ней собраны

воедино, бесжалостно обнаже
ны и увеличены.

Панки и металлисты, мало
летние проститутки и токсико
маны, сутенеры и «деловые», 
хиппи и рокеры — вот она, 
разноликая наша молодежь, 
наше будущее и надежда. Вот 
она, отгородившаяся от мира 
взрослых, чуждого и враждеб
ного, длинными волосами, 
раскрашенными глазами и 
нигилистической философией...

Слишком много подобных 
героев подарил нам за по
следнее время отечественный 
кинематограф, и уже, навер
ное, пора сделать передышку... 
Я не хочу безоглядно ругать 
картину, к явным достоинствам 
которой отношу зрелищность, 
динамизм, явную попытку 
проанализировать проблему, а 
не только констатировать ее, 
но слишком уж много цитат 
из «Маленькой Веры», «Взлом-

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А В. Луначарского

Сегодня СПЯЩАЯ 
КРАСАВИЦА 

13-У1 КОНЦЕРТ

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола

Сегодня в 10 час. 30 мин.
АЛИСА В ЗАЗЕРКАЛЬЕ 

13-УТ в 10 час. 30 мин.
ПОЮЩИЙ ПОРОСЕНОК

И НФОРМАЦИ ОН НО- 
РЕКА АМНАЯ СЛЫЖБА 

ФМИ «НА СМЕНЫ!»

56-91-16
Экспедиционный центр 

«Рубежи»
гарантирует 

активный отдых
любителям рыбалки и отдыха на воде —
— маршрут по реке Урал на байдарках, стоимость путев

ки 140 р. на 15 дней;
— по реке Чусовой на байдарках, стоимость путевки -г 

82 р. на 10 дней.
* * *

— велосипедные маршруты по Среднему Уралу, стоимость 
путевки 82 р., на 10 дней;

— пеший маршрут по Среднему Уралу, район маршрута 
выбирает заказчик, стоимость 67 р. на 10 дней.

Оплата как наличными, так и по безналичному расчету.
Справки по телефонам: 37-76-00, 57-97-87.

Путешествовать с комфортом — 
путешествовать

по путевкам «ГАМБИТА»!

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ПОДКИЛЫШ
13-У1 утром ОСТРОВ

СОКРОВИЩ
вечером БЛЭЗ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня БАГДАДСКИЙ ВОР 
13-VI БЕНЕФИС

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
КОСМОС — Великолепная 

семерка. «Шоу-кейс» амери
канского кино.

СОВКИНО — Фестиваль 
амепиканского неигрового 
кино.

ОКТЯБРЬ — Псы.
САЛЮТ — Фестиваль аме

риканского неигровбго кино.
ТЕМП Кто есть кто.

МА ОКНУ!
) in । Hi 111ПШ1П111 и и । и—'»2 TTTirИндекс 538ÖÖ
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щика», «Шакалов» и «Трагедии 
в стиле рок», слишком много 
киноштампов...

Г лавную роль Валерии по 
кличке «Авария» сыграла мос
ковская школьница Оксана Ар
бузова, ее отца, «мента» — 
очень интересный и много сни
мающийся сейчас актер 
В. Ильин. Темпераментная, пси
хологически точная игра его 
помогает в некоторой степени 
разрушить явную плоскост
ность стилистики фильма.

И еще один фильм в нашей 
киноафише, вторгающийся в 
некогда запретную зону и ис
следующий наш общественный 
организм.

Туристическая фирма «Гам
бит» КЭНПО ОК ВЛКСМ пред
лагает авиапутешествия:

В АЛМА-АТУ:
— комфортабельные гостини

цы: «Ала-Тау», «Казахстан».
— высокогорный каток «Ме- 

део»,
— оздоровительный комп

лекс — дворец «Арасан», с 
восточными, финскими, русски
ми банями,

цена путевки — 185 рублей;
18 — 23 июня, 29 — 3 июля,
13 —17 июля, 20 — 24 июля, 
27 — 31 июля, 3 — 6 августа, 
10 — 13 августа, 24 — 27 авгу

ста;
В КИЕВ:
— золотоглавые купола церк

вей,
— Киевско-Печерская лавра,
— Днепр,
— Врублевские фрески в 

Кирилловской церкви;
30 июня —3 июля, 7 — 10 июля, 

14—18 июля, 21—2'5 июля, 
18 — 21 августа, 4 — 8 августа. 
11 —15 августа, 18 —22 августа, 
25—29 августа;
Цена путевки — 220 рублей.
В МУРМАНСК:
— столица Заполярья.
— катание на теплоходе по 

Кольскому заливу,
— поездка в Североморск,
— посещение атомной под

водной лодки,
— поездка на Соловецкие 

острова;
Цена путевки — 290 рублей; 
21—25 июля, 12 — 16 июля, 
15 — 20 августа
В ЛЕНИНГРАД:
— экскурсии в храмы и 

дворцы Петрограда,
— литературные экскурсии, 

связанные с именами Пушкина. 
Тютчева, Достоевского,

— посещение дворцов приго
родов Ленинграда (Гатчина, 
Петродворец. Пушкин и др).

7—10 июля. 25 — 30 июля. 
4—7 августа. 18 — 21 августа;

цена путевки — 280 рублей;
В КАУНАС:
— старый Каунас,
— музей Чертей,
— музей Чюрлениса,
— коцерты колоколов и ор

ганной музыки,
— экскурсия в столицу древ

него Литовского княжества — 
Тракай,

— размещение в отеле «Не- 
рис», питание в ресторане.

цена путевки — 240 рублей; 
16 — 20 июня, 21—25 июля, 
11—15 августа;
В ТАЛЛИНН:
— старый город. построен- 

н|»1Й в 13—14 веках.
— крепость Кик-ин де-кёк,
— костелы.
— Олимпийский центр
— порт, парк «Кадриорг»,
— размещение в гостинице, 

питание в ресторане.
цена путевки — 300 рублей;
21—25 июля. 22 — 26 июля,
18 — 22 августа;
В ТАШКЕНТ:
— восточная экзотика, архи

тектура, культура, националь
ная кухня, базары,

цена путевки — 270 рублей;
11—16 июля, 4 — 9 августа:
В ТБИЛИСИ:
— загородные экскурсии по 

Военно-Грузинской дороге.
— Базалстское озеро,
— Кахети — край виноделия, 
— христианские хпамы.
цена путевки — 290 рублей;
22 — 26 июля. 20 — 24 июля,
24 — 28 августа;
В МИНСК:
— мемориальный комплекс 

«Хатынь»,
— «Курган слагы»,
— Олимпийский центр,
— конезавод,
— проживание в гостинице, 

питание в ресторане.
цена путевки 220 рублей.
17 — 21 августа:
В КАЛИНИНГРАД:
— посещение Светлогорска,

Каунаса. Клайпеды, Паланги, 
— музей янтаря, 
— музей - аквариум. 
— музей - заповедник 
— Куршская коса 
— размещение в мотеле 

«Балтика», питание в ресто
ране 

цена путевки — 240 рублей: 
12 — 16 июля, 28 июля —1 авгус
та,

2 — 6 августа. 18 — 22 августа:
В СВЕТЛОГОРСК (море):
— 10 дней на Балтийском 

море,
— морской климатический 

курорт.
— мягкий климат, песчаные 

пляжи.
цена путевки — 300 рублей; 
22 июля — 1 августа;
29 августа — 8 сентябре
В РИГУ: 
с 17 по 21 июля, 

цена путевки — 360 рублей: 
— фирма принимает заявки 

на путевки «Калининград — Ри
га», 

с 21 по 30 июля, 
цена путевки 410 рублей. 
«ГАМБИТ» ПРЕДЛАГАЕТ ПРО

ВЕСТИ НЕСКОЛЬКО НЕЗАБЫ
ВАЕМЫХ ДНЕЙ;
(в июне, июле или августе): 

в Алма-Ате — 3 дня, 
в Ленинграде — 4 дня, 
в Таллинне — 5 дней, 
в Киете — 4 дня.
в Каунасе — 4 дня, 
в Мурманске — 5 дней, 
в Калининграде — 4 дня, 
в Ташкенте — 6 дней, 
в Тбилиси — 4 дня, 
в Минске — 4 дня.
В Светлогорске — 10 дней.
Принимаем заявки от пред

приятий, кооперативов, органи
заций, профсоюзов и частных 
лиц.

Формируем взрослые и дет
ские группы.

Звонить но телефонам- 
57-59-15, 53-06-18.

«Беспредел» фильм, рас
сказывающий о буднях сов
ременной исправительно 
трудовой колонии. Надо отдать 
должное оперативности ре
жиссера Игоря Гостева, заняв
шегося этой темой, ее разра
боткой в таком объеме одним 
из первых. Сухая, точная, сня-
тая «под документ»...............  натура
бьет наотмашь, страшен и зло-
вещ этот мир.

Иерархия лагерных пред-
ставлений и ценностей допод
линно отражает и нашу «боль
шую» жизнь. Только здесь, 
в зоне, и бесправие слабого, 
униженного, и злое торжест
во «хозяев» чувствуется во сто 
крат сильнее. В фильме сня
лись: Л. Дуров, А. Ташков, 
А. Андросов.

С. ЭСТРИНА, 
старший редактор кино

видеообъединения.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ПОГОДА
13—14 июня по области 

ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
сухо, 13 июня в восточных 
районах кратковременные 
дожди, ветер северный 1 — 6 
метров в секунду Темпера
тура воздуха 13 июня но
чью + 2 +7. в горных райо-
нах и пониженных 
слабые заморозки 
верхности почвы
днем 15 — 20. 14 июня 
вышение температуры
чью до 6 —

местах 
на по

ло О—1.

пнем
22 — 27 градусов тепла.

по- 
но- 
ДО

РИГА

ОТДЫХ -
ВАМ, 

ЗАБОТЫ - ; 
«СПУТНИКУ»!

Бюро международного мо
лодежного туризма «Спут- 
ник» — готово организовать 
вам отдых:

— в Риге
с 23 июня по 1 июля, ориен
тировочная стоимость путев
ки — 153 рубля,

— на Каспийском морс 
(Дагестан) —«От форельных 
озер — к берегам Каспия», 
стоимость путевки — 185 
рублей (вместе с авиабиле- 
том), с июня по сентябрь;

— в молодежном туристи
ческом центре «Гяндж- 
лик» — на берегу Каспий
ского моря, с 3 по 16 июля, 
со 2 по 15 августа, с 17 по 
30 августа; стоимость биле
та 154 рубля (без дороги).

Обращаться по адресу: ул.
Пушкина, 5, к. 13.

Телефон 51-70-47.

«Спутник» приглашает в однодневные путе
шествия по маршруту Пермь — Кунгур (с 
посещением Кунгурской пещеры) и в Челя
бинск — однодневный тур включает в себя 
экскурсии по городу и культурно-развлека
тельную программу.

Мы предлагаем посетить и другие города 
региона.

Для желающих организуются поездки на 
озера Среднего и Южного Урала.

Принимаем групповые заявки (до 35 чело
век) по телефону 51-82-46. или по адресу: 
Свердловск, ул. Пушкина, 5, к. 14.

ПОЕЗДКИ для ШКОЛЬНИКОВ (в пе
риод летних каникул):

— Запорожье — с 12 по 24 июля,

— Киев — с 18 по 26 июля,
— Волгоград — с 23 по 31 июля,
— Харьков — с 4 по 16 августа,
— Вологда — Ленинград — с 19 по 27 

августа,
— Душанбе — с 4 по 8 и с 11 по 15 авгу

ста,
— Чернигов — Киев — Минск — с, 10 по 

27 августа.
Примерная стоимость путевки на одного 

человека от 125 р. до 181 р. (в группе — 30 
человек).

Для взрослых «Спутник» организует груп
повое путешествие выходного дня в Душан
бе — с 14 по 18 июля и с 4 по 8 августа.

Телефон 51-16-25.
Адрес: г. Свердловск, ул. Пушкина, 5, к. 8.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат $6-37-28 
экономики $6-17-70 
коммунистического воспита

ния $6-17-73
специальный корреспондент 

$8-92-41.
учащейся молодежи $8-93-89 
комсомольской жизни и мо-

подежных проблем $1-60-84 
культуры $1.10-66 
спорта и военно-патриотиче-

ского воспитания 
$1-39-09

$8-92-37

писем $6-91-23. $6-17-50
«Инфорс» 
рекламы 

$6-91-34.

$6-91-16 
объявлений
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